
En una reunión con el alcalde de la capital regional, Roberto Jacob, Sergio Quilodrán aseguró 

que es necesario contar con el apoyo de las autoridades locales para conseguir este objetivo. 

El mandamás del gremio argumentó que “estamos capacitados para trabajar, proteger y ga-

rantizar la salud de nuestros trabajadores”.

INSISTEN EN LA NECESIDAD DE 
DECLARAR A LA CONSTRUCCIÓN 
COMO UNA ACTIVIDAD ESENCIAL

NUEVO PRESIDENTE DE LA CCHC LA SERENA GOLPEA LA MESA ANTE AUMENTO DE CESANTÍA

LOS DESAFÍOS DE UNA 
CIUDAD QUE CRECE Y SE 
ADAPTA A LA NUEVA REALIDAD

En medio de la pandemia, 
que mantiene a la capital 
regional en cuarentena, 
conmemoramos 476 años de 
historia. Esta vez desde nues-
tras casas con la esperanza 
de un mejor futuro.

DESCARTAN DEJAR SIN 
ATENCIÓN ÁREAS CRÍTICAS 
DEL HOSPITAL DE COQUIMBO

BROTE DE CASOS ENTRE EL PERSONAL

Desde el Servicio de Salud se encuentran inves-
tigando el origen de los focos de contagio en 
el nosocomio de la comuna puerto. A la fecha 
hay más de 100 funcionarios infectados y 50 en 
cuarentena. 2

DESPACHAN PROYECTO QUE 
REGULA FINANCIAMIENTO DE 
CAMPAÑAS PARA EL PLEBISCITO

A UN PASO DE SU PROMULGACIÓN 

A solo horas de que comenzara el periodo de propa-
ganda electoral, el Congreso despachó la moción. 
La normativa limita los aportes individuales en 
favor de partidos en un máximo de 500 UF, cerca 
de $14 millones.  9

14

LAUTARO CARMONA

“No es posible un retorno 
presencial de clases en las 
comunas en cuarentena”

CLAUDIO OYARZÚN

Seremi de Educación.

EE 1 a 28
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Descartan dejar sin atención áreas críticas 
del Hospital San Pablo por falta de personal

MÁS DE 160 FUNCIONARIOS ESTÁN EN CUARENTENA

Desde el Servicio de 
Salud se encuentran 
investigando el origen de 
los focos de contagios en 
el nosocomio porteño, que 
preliminarmente no vendría 
desde los pacientes.

Preocupación existe por la gran 
cantidad de contagios al interior del 
Hospital de Coquimbo que llegarían 
a 108 funcionarios contagiados y más 
52 en cuarentena por ser contactos 
estrechos. 

D esde sus redes sociales la 
Confederación Nacional de Funcionarios 
de la Salud, CONFENATS, Coquimbo, 
señalaron ayer que el brote afecta a 
más de 100 funcionarios del recinto.

“No hay espacios, estamos hacina-
dos, nuestro personal no da para más, 
necesitamos de tu ayuda CUÍDENSE 
temíamos que esto podría ocurrir, 
lamentablemente no todos nuestros 
requerimiento han sido escuchados, 
estamos a punto de cerrar servicios. 
Solicitamos encarecidamente que se 
cuide y proteja” indicaron desde la 
organización de funcionarios.

Por su parte, desde la Asociación de 
Enfermeros y Enfermeras del Hospital 
San Pablo de Coquimbo, Asenf,  a través 
de una declaración pública indicaron 
que  debido a la gran cantidad de con-
tagios “ la situación afecta a la atención 
de pacientes hospitalizados  ya que se 
diminuye el recurso humano disponible  
para otorgar una atención segura y de 
calidad, lo cual ha llevado al cierre de 
camas en algunos servicios clínicos , 
disminuyendo la disponibilidad un 
recurso valioso en este momento de 
pandemia” indica el texto.

Durante  el balance de ayer,  el director 
(S) del Servicio de Salud Coquimbo, 
Edgardo González, abordó la situación 
ocurrida al interior del nosocomio 
porteño que según los gremios de  
funcionarios existe una alta cantidad 
de contagios producto del hacina-
miento y baja en la segregación  en 
sus dependencias, situación que  ha 
llevado a que  se suspendieran varias 
atenciones de especialistas.

El director (S) de Salud indicó al res-
pecto que preocupa sobremanera 

El director (S) de Salud confirmó que se cuentan con 108 funcionarios  confirmados con 
Covid-19 y  52 en cuarentena por ser contacto estrecho en el Hospital San Pablo.

 EL DÍA

los casos positivos en el  Hospital de 
Coquimbo, que  excede la casuística 
que se venía dando en los otros centros 
de salud,  en los primeros cinco meses 
había un ausentismo no superior al 
3% y esto era porque, efectivamente, 
se tomaron muchas medidas al inicio 
de la pandemia.

“Medidas que tenían más recursos para 
personal, con el objetivo de fragmentar 
los turnos y hacer la segregación de 
funcionarios que eran de riesgo, la 

compra de elementos de protección 
personal  y los números eran muy 
tranquilizadores, si lo comparamos 
con otros países, pero la cifra que 
observamos desde la semana pasada 
excede en mucho y por supuesto que 
en estos momentos no sobra nadie en 
los hospitales, pero nos preocupa la 
seguridad de los trabajadores”.

Agregó que se está investigando la 
forma en que se produjeron estos conta-
gios al interior del recinto hospitalario.

“Puede ser un contagio comunitario 
y se descartó, inicialmente, que haya 
sido trasmitido a través de un paciente. 
Hemos puesto el foco en las residencias 
del personal, en áreas comunes, baños, 
comedores y zonas administrativas. 
Como todos saben son hospitales 
bastantes antiguos donde uno de los 
requisitos era bajar la cantidad de 
personas en estos espacios. Estamos 
preocupados de los manejos de los 
aseos y residuos hospitalarios”.

Gónzalez  señaló que el contratar 
personal adicional no era para sobre-
poblar el recinto, sino que generar más 
turnos y facilitar el trabajo.

El director (S) de Salud confirmó 
que se cuentan con 108 funcionarios  
confirmados con Covid-19 y  52 en 
cuarentena por ser contacto estrecho.

  “El establecimiento tiene los meca-
nismos para reemplazar y mantener 
la operación de las unidades que son 
vitales para combatir la pandemia, 
se repone con turnos de reemplazos, 
se ha tenido que sacrificar en áreas 
ambulatorias, para bajar la circulación 
se dejarán de atender algunos espe-
cialistas de patologías que pueden 
esperar, no existe el cierre de camas 
críticas” indicó

El director del Hospital de Coquimbo, 
Germán López, manifestó que estamos 
preocupados por el cuidado de nuestros 
funcionarios y de entregar el servicio 
adecuado a nuestra población.

“Estamos trabajando en varias es-
trategias desde marzo. Nos preocupa 
el aumento de casos. Desde el inicio 
de la pandemia se ha contratado un 
30% más de la dotación normal de 
personal. Sabíamos que podíamos 
tener funcionarios contagiados por 
eso se contrató más personal que 
permitió tener personal de resguardo 
y segregación”

El director  del Hospital San Pablo 
reconoce que con el avance de la pan-
demia algunas áreas ambulatorias se 
cerraron,  atendiendo sólo emergen-
cias y se redistribuyó el personal en 
otras áreas.

Lionel Varela Álvarez/ La Serena

@eldia_cl

108
funcionarios del hospital de 
Coquimbo se encuentran con-
tagiados con el virus y otros 52 
están en cuarentena por ser 
contacto estrecho.

Las autoridades regionales entregaron un nuevo reporte sani-
tario ayer martes, con la información relacionada a los nuevos 
casos de Coronavirus. “Hoy tenemos que informar 98 casos nue-
vos de Covid, llegando a los 9.327 casos acumulados, de los cuales 
1.304 se encuentran activos”, precisó el Seremi (S) de Salud, Rober-
to Villalobos. En cuanto al detalle de los nuevos contagios, 28 co-
rresponden a La Serena, 35 a Coquimbo, 3 a Andacollo, 7 a Vicuña, 
2 a Canela, 5 a Los Vilos, 2 a Salamanca, 14 a Ovalle, 1 a Combarbalá, 
1 a Monte Patria y 2 a Punitaqui.
La Autoridad Sanitaria también puso énfasis en las fiscalizacio-
nes realizadas en el período de cuarentena obligatoria. “Ha sido 
un arduo trabajo, totalizando hasta la fecha más de 68 mil fisca-
lizaciones en la conurbación La Serena – Coquimbo y en Ovalle, 
cursando un total de 616 sumarios sanitarios por diversos incum-
plimientos de las personas, empresas e instituciones”, señaló 
Villalobos.
De este total, solo en Ovalle se han registrado 1.250 controles a 
personas y 176 inspecciones a locales comerciales, cursando 46 
sumarios sanitarios.

Balance sanitario regional
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OPINIÓN

Después del plebiscito de agosto de 1925, la nueva 
Constitución debía entrar en vigencia y las elecciones 
presidenciales decidirían el sucesor de Arturo Alessandri 
Palma, quien ya podía dar por cumplida su misión al 
mando del país, en gran medida gracias al respaldo 
de los uniformados.

Carlos Ibáñez del Campo había emergido como 
posible candidato, por lo que Alessandri le pidió la 
renuncia a todos sus ministros, en buena medida pa-
ra deshacerse del encargado de la cartera de Guerra, 
con quien las relaciones se habían ido haciendo más 
tensas, en un distanciamiento que estaba a punto de 
llegar a su momento de mayor dramatismo. Los demás 
ministros renunciaron, pero Ibáñez estiró la decisión, 
consciente de que quedaría sin poder, alegando en su 
favor que no veía incompatibilidad entre su condición 
de ministro de Guerra y de candidato, “por más que 
esta dualidad no tenga cabida en las mentalidades 
propias del profesionalismo político”. En su calidad 
de jefe de la revolución militar, estimaba necesario 
seguir resguardando la cohesión del ejército y el orden 
público.

Esta rebelión iba en directa contradicción contra el 
carácter constitucional de los ministros como fun-
cionarios de exclusiva confianza del Presidente de la 
República. Aún así, Ibáñez redactó un texto que parecía 
una especie de golpe “blando”: “En vista de la situación 
producida y de ser el infrascrito el único ministro en 
ejercicio, me permito rogar a S. E., en nombre de la 
patria y de la paz social que, careciendo de valor, según 
los preceptos de la antigua y nueva Constitución, todo 
comunicado sin la firma del ministro respectivo, se 
sirva no dirigirse a ninguna autoridad u organismo 
nacional o particular, sin el requisito de mi firma, como 
único ministro en función. –Vale”.

¿Qué podría haber hecho Alessandri en esas circuns-
tancias? La verdad es que optó por una fórmula que 
no implicara el riesgo de derramamiento de sangre o 
estallido de una guerra civil. Por lo mismo convocó a 
Luis Barros Borgoño para que asumiera como Presidente 
de la República de manera provisoria, para convocar a 
elecciones y poner en funcionamiento la Constitución 
de 1925. El León de Tarapacá abandonaba por segunda 
vez La Moneda, pero regresaría en gloria y majestad 
unos años después.

Arturo Alessandri 
deja el poder en 1925
ALEJANDRO SAN FRANCISCO

HISTORIADOR UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN Y UNIVERSIDAD 

CATÓLICA DE CHILE; DIRECTOR DE FORMACIÓN INSTITUTO 

RES PUBLICA

EDITORIAL

Será una celebración distinta. Hoy, en medio 
de la peor crisis sanitaria del último tiempo, 
La Serena cumple 476 años de historia. Alejada 
de las grandes actividades que cada año se 
toman la programación de agosto, la capital 
regional conmemorará su día con cautela, 
respetando la norma y con la esperanza de un 
nuevo comienzo.

Con 278 casos activos de coronavirus, la ciudad 
está próxima a cumplir un mes en cuarentena, 
medida adoptada tras el preocupante aumento 
de contagios. Si bien aún no se evidencia una 
contención del virus, la cifra se ha mantenido 
relativamente estable en los últimos días.

Bajo este escenario, el llamado es a cuidarse 
y hacernos responsables por nuestros actos. 
Sabemos que el serenense quiere volver a ca-
minar por su amado casco histórico, reunirse 
en los emblemáticos cafés de la zona céntrica 
y pasear en familia por la Avenida del Mar. Sin 
embargo, nada de esto será posible si no po-
nemos de nuestra parte.

Hoy debe ser un día de reflexión, que nos 
invite a repensar la ciudad que queremos. A 
mirar con optimismo el futuro y trazar los 

desafíos de la anhelada reactivación. Lo que 
sí está claro es que los avances dependen del 
buen comportamiento de cada uno de los ac-
tores de la sociedad. No hay progreso sin salud.

En paralelo, podemos disfrutar de la cartelera 
virtual que preparó la municipalidad de La 
Serena para esta ocasión. La tradicional Carrera 
de Carros y Pasacalles estarán presentes en 
un video resumen de las mejores ediciones, 
mientras que la Verbena se adaptó a un mer-
cado online para apoyar a los emprendedores.

Hasta hace unos meses era imposible pensar 
en una celebración de aniversario de manera 
online, pero la pandemia nos desafió a adaptar 
las normas de convivencia. El proceso de la 
digitalización se aceleró en todo sentido y ya 
no hay vuelta atrás. Tenemos que hacernos la 
idea que esta realidad nos acompañará por 
varios meses más. 

Hagamos una pausa en esta jornada para 
rememorar algún día especial vivido en la 
ciudad de Los Campanarios. Hagamos un 
alto y recordemos aquello que nos liga a este 
territorio, algo que nos impulse a cuidarnos y 
proyectarnos con esperanza. 

Un festejo diferente
Hoy debe ser un día de reflexión, que nos invite a repensar la ciudad que 

queremos. A mirar con optimismo el futuro y trazar los desafíos de la anhela-
da reactivación.

CARTAS AL DIRECTOR

La oportunidad 
del Fondo 
Crece
GUSTAVO ANANÍA,

 GERENTE GENERAL DE REDCAPITAL.

Hace más de una semana, 
Corfo inició el roadshow a las 
Administradoras Generales de 
Fondos (AGF) para entregar infor-
mación detallada sobre el Fondo 
Crece, que busca otorgar liquidez 
a las pequeñas y medianas em-

presas que se financian a través 
de las instituciones financieras 
no bancarias, en el contexto de 
pandemia.

Que esta iniciativa esté avan-
zando es una excelente señal, 
porque representa un apoyo 
fundamental para la industria 
Fintech al proporcionarles la 
liquidez suficiente para hacer 
frente a los requerimientos de 
financiamiento de las Pymes 
chilenas, que han atravesado 
tiempos realmente complejos 
no sólo por el impacto que ha 
tenido el Covid-19, sino también 
por lo golpeadas que venían 

muchas desde el estallido social. 
No obstante, este respaldo se 

necesita con fuerza y hace me-
ses, por lo tanto, el llamado es a 
unirnos como actores y acelerar 
el proceso que todavía tiene 
varias etapas por pasar. Es buena 
noticia que el proyecto no esté 
parado, pero los beneficios se 
verán recién cuando el Fondo 
Crece esté funcionando al 100%. 
Esto no sólo ayudará a potenciar 
a los emprendedores sino tam-
bién reafirmará el camino que 
el país está tomando en cuanto 
a convertirse en un mercado 
financiero integrado.
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OFICIOS EN CUARENTENA: 
TESTIMONIOS DE 
PERSEVERANCIA Y CORAJE

CUANDO RENDIRSE NO ES UNA OPCIÓN:

Allí están. A un costado de la ruta, en una plaza del centro, 
o en el local de siempre que resiste, tratando de subsistir 
para que otros también lo hagan. Panaderos, repartidores, 
distribuidores de frutas y verduras, entre otros, a los que 
la normativa les permite funcionar siguen su labor en la 
calle, tomándolo como una oportunidad para paliar su 
propio mal momento económico, pero igualmente con 
responsabilidad, ya que saben que su rol es fundamental 
para el resto, y lo será cuando todo esto termine y comience 
la reactivación. Eso sí, son críticos del comportamiento de 
la gente y aseguran no están respetando el confinamiento. 

Casi un mes desde el inicio de la 
cuarentena total en la conurbación y 
el llamado sigue siendo a quedarse en 
casa. Hay quienes pueden hacerlo, pero 
no entienden y continúan desplazán-
dose por la ciudad innecesariamente, 
mal utilizando los permisos, o incluso 
falsificándolos. 

Pero otros están allí, en las calles 
porque no les queda otra opción. La 
ley los faculta para trabajar durante 
el confinamiento, y ellos entienden 
que cumplen con un deber esencial 
gracias al que además pueden subsistir. 
Cierto, son afortunados al mantener 
sus empleos o emprendimientos, pero 
no eluden la gran responsabilidad 
que les toca asumir. No se trata de los 
trabajadores de la salud, ni de quie-
nes dictan cátedra desde lo público. 
Son humanos intentando sobrevivir 
y ayudando a que otros también lo 
puedan hacer. 

EL PAN DE CADA DÍA 

Una de las dudas más frecuentes que 
se leían en los foros en los primeros 
días de cuarentena era cómo lo haría 
la gente para ir a comprar pan. Aquello 
daba cuenta de lo importante que es 
este alimento para las personas, y de 
la necesidad que tenían de adquirirlo a 
diario. Las panaderías y los panaderos 
percataron de lo que significaban para 
la comunidad y lo tomaron con orgu-
llo. En algunos casos fue un aliciente 
para seguir trabajando en medio de 
la adversidad cuando los tiempos no 
son los mejores. 

El más claro ejemplo de esto es la 
Panadería Victoria, del sector de La 
Antena, en La Serena,  donde la familia 
Rojas ha estado llevando adelante su 
negocio por más de 60 años desde que 
la fundara don Horacio Rojas, siendo 
una de las más antiguas de la ciudad 
y de la región. Uno de los integrantes 
del clan, Gonzalo Rojas, cuenta cómo 
han sido estos últimos meses, de dulce 
y de agraz, pero con la satisfacción 
y la esperanza de que el emprendi-
miento seguirá en pie porque existe 
vocación y amor por lo que se hace. 
“Evidentemente que todo ha cambiado 
con el tema de la cuarentena, desde el 
trato al cliente que tiene que ser más 
rápido, porque hay normativas que 
cumplir, y también en el tema de la 
venta, porque ha bajado harto, eso es 
indudable, pero estamos aquí todavía, 
dándole fuerte porque sabemos que 
la cuarentena va a terminar, que la 
pandemia va a terminar, y nosotros 
queremos estar aquí cuando eso pase, 
porque somos parte de la historia de 
acá de la zona, y sabemos que tenemos 
gente fiel, y esto también es por ellos”, 
relata Gonzalo de 23 años, quien forma 
parte de la cuarta generación familiar, 
y quiere llegar algún día a convertirse 
en el monarca, para conservar ese 
sabor a Victoria. 

LA BELLEZA DEBE MANTENERSE 

En ese momento de la mañana, los 
panaderos ya se encontraban descan-
sando. Claro, habían trabajado toda 
la noche, “a la antigua” para poder 
producir cientos de kilos de pan el 
que la gente de la población concurre 
a buscar todos los días, y que también 
se sale a repartir por otros puntos de la 
ciudad para facilitar que las personas 
no tengan que salir de sus domicilios. 

Pero existen otros rubros que no paran. 

Cierto, la belleza para muchos no es 
algo esencial, pero para don Fernando 
Valencia de 67 años, sí lo es. Él no tiene 
un emprendimiento, y siempre ha 
trabajado con un sueldo. En este mo-
mento, agradece no haber perdido su 
empleo ya que sabe que el fantasma 
de la cesantía está latente, al acecho y 
que en cualquier momento puede caer 
sobre sus hombros lo que a su edad, 
dice, sería un camino sin retorno. Este 
serenense, trabaja en la mantención de 
las áreas verdes de la capital regional 

y lo encontramos en plena Avenida 
Francisco de Aguirre, llegando a la Ruta 
5, regando calmadamente el pasto de 
una plaza cercana. Parecía no percatarse 
del sonido de los vehículos de alto to-
nelaje que pasaban muy cerca y saluda 
amablemente cuando lo abordamos 
para conocer su historia, una más de 
los que siguen afuera durante la cuaren-
tena. “Mire, estos días que anda menos 
gente en la calle ha sido mucho más 
placentero este trabajo. Yo lo disfruto 
mucho porque me gusta. Estoy en 
esto desde hace 15 años, y nunca había 
visto la ciudad tan limpia como ahora, 
es un agrado regar el pastito y que no 
haya papeles tirados ni nada. Eso es lo 
positivo”, relata don Fernando, quien 

Juan Carlos Pizarro / La Serena

@eldia_cl

LAUTARO CARMONA

Yo no sé muy 
bien si esto es 
cuarentena, 
porque la gente 
sale cuando se le 
da la gana”. 
ALEXIS MOLINA 

DELIVERY

29
días se cumplen hoy desde el 
comienzo de la cuarentena to-
tal en la conurbación. 
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vive en Las Compañías. 
Si bien el trabajador admite que ha 

disminuido la cantidad de personas 
circulando, reconoce que no es sufi-
ciente. Para él, la evaluación hacia la 
comunidad no pasa de una nota 4, ya 
que le toca ver en el sector donde reside 
y también durante su trayecto rumbo 
al centro, el cómo en muchos casos la 
gente está afuera de sus hogares, sin 
permiso, o se desplazan en familia “de 
paseo” desde el sector norte de la ciudad. 
“La verdad es que se fiscaliza, pero a la 
gente como que no le importa. Uno es 
viejo y le toca trabajar, pero me cuido, 
me dan los elementos de seguridad y 
estamos con supervisión, pero de re-
pente en las esquinas se ven cabros en 
grupo, no sé haciendo qué, o lo mismo 
que pasa en los supermercados, que 
van por montones. O sea, no se están 
portando bien y es una lástima porque 
lo que está pasando es grave. En la calle 
deberíamos estar sólo los que tenemos 
que trabajar, pero al final salen todos”, 
dice el serenense, ya cercano a su hora 
de salida, después de haber cumplido 
su labor para que cuando al fin todo 
esto pase, “la gente se encuentre con 
una ciudad bonita dentro de los que se 
puede. Eso hacemos nosotros”, expresó 
don Fernando.

DON CARLOS Y SUS FRUTOS 

De La Antena al centro de la ciudad, y 
del centro a Las Compañías. Allí Carlos 
Munizaga, maneja una distribuidora de 
frutas y verduras, al por mayor y menor. 
Es decir, les venden a los particulares que 
concurren a comprar para llevar direc-
tamente a su hogar, y también a otros 
comerciantes que trabajan en las ferias 
y verdulerías. Su caso es una excepción, 
y lo tiene claro ya que a diferencia de la 
mayoría de los negocios en medio de 
esta pandemia ahora con cuarentena 
incluida, no han bajado sus ventas, algo 
que agradece y por lo mismo, trata de 
tener los precios más económicos po-
sibles, darle facilidad a la gente, y a los 
demás comerciantes que sí han tenido 
una mayor merma financiera. “Es tiempo 
de ser solidarios. Nosotros hemos visto 
cómo han caído otros colegas, feriantes 
que andan al tres y al cuatro por el pro-
blema sanitario, entonces es triste, pero 
lo que yo espero es que esto termine, y 
que todos se puedan recuperar. Por lo 
pronto, uno sabe que acá a la gente se 
le hace más fácil comprar, y por eso que 
aquí estaremos hasta que se pueda, y 
llamamos a la gente a que respete la 
normativa, que vengan a comprar de a 
uno, que lo hagan con mascarilla, todas 
esas cosas porque si no este virus nos 
va a terminar ganando y nadie quiere 
que eso pase”, aseveró. 

EN LA RUTA 

En el camino, las historias pasan por 
delante de nosotros. La mayoría sigue de 
largo, pero pudimos atrapar una de ellas. 
Se trata de un residente venezolano que 
transitaba en una motocicleta, haciendo 
repartos a domicilio. El delivery se ha 
vuelto el trabajo a tiempo completo de 

Alexis Molina (32) desde que comenzó 
la pandemia que, como a muchos, dejó 
sin su empleo estable teniendo que 
ingeniárselas para generar recursos 
y poder mantener a su familia que se 
mudó a Chile junto a él hace algunos 
años en busca de un futuro mejor, el 
mismo que hoy sólo se ve cargado 
de incertidumbre. “Trabajaba como 
docente de Educación Física en una 
universidad, pero lamentablemente no 
me renovaron contrato, precisamente 
por el tema del Covid, y todas esas 
cosas. Obviamente que esto te genera 
complicaciones económicas, porque 
ya no percibo los recursos de antes. Eso 
sí tengo que ser agradecido, porque sé 
que hay gente que está mucho peor 
que yo”, sostuvo Alexis. 

Recorre unos 500 kilómetros diarios, 
por gran parte de la conurbación y 
asegura que lo que ve no le gusta. Está 
convencido de que la cuarentena no 
funciona, porque no se respeta, y es 
demasiado permisiva. “Yo no sé muy 
bien si esto es cuarentena, porque la 
gente sale cuando se le da la gana. Al 
final los perjudicados terminan siendo 
los que no tienen, como tengo yo aho-
ra, la oportunidad de tener un trabajo 
independiente si es que perdieron el 
que tenían. Los que trabajan al día para 
comer, porque que disminuya la enfer-
medad, o que si quiera la gente deje de 
salir eso no lo estamos viendo, no está 
pasando entonces ya no se entiende 
cuál es el fin de todo esto”, expresó el 
residente venezolano. 

DON JUAN TIENE LAS LLAVES 

Cuando llegamos al quiosco en donde 
trabaja el cerrajero Juan Jérez, ya ter-
minaba la jornada. Al pequeño local 
ubicado en calle Balmaceda se acerca-
ban los últimos clientes, antes de que 
el hombre comenzara a cerrar para 
retornar a su casa. Y es que durante la 
cuarentena abre sólo medio día debido 
a la falta de gente. Pero admite que no 
es algo nuevo, ya que desde el estallido 
social que ha visto cómo su negocio 
decae, lo que es triste, pero hizo que 
estuviera preparado. “Como yo sabía que 
este año podía pasar algo así, cuando 
comenzó esto estaba preparado. Es 
decir, tenía mis ahorritos, por lo que 
pude aguantar las primeras semanas 
de la cuarentena sin trabajar. Pero, ya 
se me estaban acabando, por suerte 
ahora tengo la posibilidad de trabajar 
en este local ejerciendo mi oficio de 
siempre”, precisó don Juan de 67 años, 
quien en un principio pensó que no 
tendría permiso para trabajar, pero 
finalmente se lo dieron. 

Al igual que todos los entrevistados, 
no sabe cuándo retornará la normali-
dad, ni si quiera tiene certeza de que 
algún día retorne, por lo pronto, está 
consciente que debe cuidarse más 
que el resto debido a su edad, pero no 
podría dejar de trabajar, por más que 
quisiera. Él es uno más del grupo de 
los que siguen, de los que subsisten, 
para que otros subsistan, y que serán 
fundamentales cuando la tan anhelada 
reactivación finalmente llegue. 

LAUTARO CARMONA

LAUTARO CARMONA

LAUTARO CARMONA

En la calle 
deberíamos 
estar sólo los 
que tenemos que 
trabajar, pero 
al final salen 
todos”. 
FERNANDO VALENCIA

CUIDADOR DE PARQUES

Como yo sabía 
que este año 
podía pasar 
algo así, cuando 
comenzó 
esto estaba 
preparado”. 
JUAN JÉREZ

CERRAJERO

Es tiempo de 
ser solidarios. 
Nosotros hemos 
visto cómo han 
caído otros 
colegas”. 
CARLOS MUNIZAGA

DISTRIBUIDOR DE FRUTAS Y 
VERDURAS
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“Es válido predicar un retorno 
presencial de clases, pero no estamos 
obligando a ningún sostenedor”

CLAUDIO OYARZÚN, SEREMI EDUCACIÓN:

El Seremi de Educación anunció a partir de septiembre un programa de Conectividad 2030 
que mejorará la velocidad de navegación a 10 mil colegios en el país.

 EL DÍA

La situación epidemiológica dentro de las regiones es muy 
diversa, ya que mientras comunas como Paihuano, La 
Higuera o Río Hurtado se mantienen con menos de 10 casos 
activos de covid-19, las grandes ciudades como La Serena, 
Coquimbo y Ovalle están en cuarentena con más de 250 
casos activos cada una, es por eso que el plan del Mineduc 
considera que cada sostenedor solicite la vuelta presencial, 
siendo el Minsal quien acepte o rechace dependiendo de los 
protocolos y el contexto sanitario.

Ha sido blanco de críticas de alcaldes y 
gremios, sin embargo el representante 
de la cartera de educación en la región 
fue enfático y claro, “no se está obligando 
a ningún sostenedor a volver presen-
cialmente a clases”, pero deben estar 
preparados para hacerlo y contar con 
un Plan de Retorno para cuando se den 
las condiciones sanitarias, es por eso 
que Claudio Oyarzún en conversación 
con El Día, aclaró este tema y además 
se refirió a los lineamientos entregados 
por el Mineduc para evaluaciones, notas 
y cierre de año.

- Desde el Mineduc están trabajando 
en un Plan de Retorno presencial, sin 
embargo tanto alcaldes como el Colegio 
de Profesores están a favor de terminar 
el año 2020 de forma digital, ¿es facti-
ble aquello, lo han evaluado desde el 
ministerio?

“Desde hace mucho tiempo hemos 
planteado como Ministerio de Educación 
que los establecimientos deben contar un 
Plan de Retorno presencial para cuando 
el contexto sanitario lo permita. Este plan, 
basado en tres pilares, el de seguridad, 
de flexibilidad gradual y en equidad, es 
netamente voluntario dado el contexto 
en el que estamos y del Plan Paso a Paso 
del Gobierno. 

Nosotros en la región de Coquimbo 
tenemos comunas que están en fase tres 
y que la norma indica que si el sostenedor 
quiere volver voluntariamente de manera 
presencial debe solicitarnos a nosotros 
como Ministerio de Educación y nosotros 
hacer la consulta al Ministerio de Salud, el 
que emite una resolución o un informe 
que autoriza o rechaza y, para poder 
volver, este plan retorno debe asegurar 
de manera muy rigurosa que las normas 
sanitarias den seguridad a cada una de las 
personas que asista a esta escuela.

Creemos que es tremendamente válido 
predicar un retorno presencial porque 
no es lo mismo estar desde las casas en 
un proceso de aprendizaje que en una 
escuela y creo que el Colegio de Profesores 
de cierto modo se contradice porque dice 
que estar desde las casas es un trabajo 

tres o cuatro veces más complejo que 
estar en una escuela, luego presentan 
temas de agobio. 

Segundo, por qué no podemos pensar 
que un sostenedor de una comuna que 
tiene bajos índices, que es segura, que tiene 
los recursos para implementar planes de 
retorno con todas las medidas sanitarias 

pueda de manera voluntaria y solicitar 
un retorno presencial, porque entiende 
que necesita generar procesos de mayor 
calidad para todos sus estudiantes, el 
estar de manera remota, donde nosotros 
valoramos el trabajo de los profesores, 
no necesariamente une en igualdad de 
condiciones a los estudiantes, porque en 
la escuela la cancha está nivelada, mismo 
profesor, mismos métodos, metodología, 
estrategia, tiempo, planificación”.

- ¿Qué pasa entonces en comunas co-
mo La Serena, Coquimbo y Ovalle que 
presentan alto número de casos activos, 
es posible terminar el año escolar de 
manera remota?

“Ni en La Serena, ni en Coquimbo, ni en 
Ovalle es factible el retorno presencial, 
porque tenemos que ser consecuentes, 
dijimos cuando el contexto sanitario lo 
permita y en este momento en ninguna de 
esas tres ciudades el contexto lo permite.

Nosotros mientras tanto vamos a seguir 
propiciando que en algún momento va-
mos a poder volver de manera presencial 
a las clases siempre que las condiciones 
sanitarias lo permitan y por sobre todo 
voluntariamente, aquí el Ministerio de 
Educación no ha obligado a ningún soste-
nedor a volver presencialmente a clases, 

recientemente hemos dado lineamientos 
de cómo vamos a terminar el año escolar 
respecto a evaluaciones, a la promoción, 
al cierre de notas, cada colegio en estos 
momentos tiene estas orientaciones que 
se entregaron del nivel central desde la 
Unidad de Currículum y Evaluaciones”.

- Dentro de este documento no se con-
templa la promoción automática, ¿qué 
implica eso, los estudiantes podrán 
repetir el año escolar?

“Así como no hay promoción automática 
tampoco hay repitencia automática, pasa 
que todo este año las unidades educa-
tivas han hecho un tremendo trabajo 
formativo, en plataformas, en guías, y 
las escuelas cuentan con evidencia y con 
respaldo de todos estos procesos por cada 
niño, por tanto nuestra indicación es que 
esos procesos que son formativos y que 
obviamente en algún momento hubo 
una especie de retroalimentación con 
sus niños, al término del año escolar se 
pueda cuantificar con una nota, lo que les 
permita tener un promedio y promover 
el curso.

Podría haber una repitencia cuando el 
apoderado lo solicita de manera expresa 
al director, quien en conjunto con su 
equipo técnico pueden definir o tomar la 
decisión al respecto, pero no hay repitencia 
por notas, tenemos un nuevo decreto de 
promoción que establece justamente o 
prioriza que todos los procesos de apren-
dizaje tienen un carácter formativo que 
al final se puede cuantificar”.

- Dichos lineamientos también se re-
fieren al proceso de evaluación, ¿cómo 
se va a llevar a cabo?

“El establecimiento tiene evidencias 
del trabajo realizado con sus estudiantes 
y ha habido trabajos formativos, ya sea 
a través de las plataformas digitales, a 
la aplicación de guías, probablemente 
pruebas formativas o algún instrumento 
de medición. Y la entrega física, en otros 
contextos, por ejemplo, guías, trabajos, 
investigación, esos trabajos son instancias 
que se transforman, por una parte en 
aprendizaje y por otra como oportuni-
dad de evaluar. Eso lo define el colegio 
pero al final lo podemos reproducir en 
una nota, cuando los colegios hacen su 
Plan de Retorno flexible, a partir de un 
currículum priorizado, establecen  en qué 
asignaturas están trabajando, podrían 
haber priorizado lenguaje y matemáticas 
a lo mejor u otras. 

Las notas que se puedan obtener de 
esas asignaturas va a ser el promedio de 
los niños de 4to medio y eventualmente 
parte de su NEM para la presentación que 
tienen que hacer al momento de realizar la 
Prueba de Transición Universitaria, y estas 
orientaciones están claramente en estos 
documentos que llegaron a los colegios”.

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl
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Personal de bomberos tuvo que trabajar arduamente para poder sacar el cuerpo desde la 
fosa, ubicada en el ingreso de la ciudad de Coquimbo.

LAUTARO CARMONA

El cadáver presentaría una 
data de muerte de 10 a 15 días, 
entre sus ropas portaría una 
cédula de identidad, pero se 
esperarán las pericias para 
confirmar si le pertenecía o no.

Encuentran cuerpo 
en alcantarillado en la 
comuna de Coquimbo

SE DESCARTARÍA ACCIÓN DE TERCEROS

El llamado de un vecino alertó ayer 
Carabineros sobre el cuerpo de un 
hombre al interior de un alcantarillado 
en la comuna de Coquimbo.

Según las primeras labores investi-
gativas realizadas por la institución, el 
cuerpo estaría en una fosa de 5 metros 
y correspondería a un hombre adulto 
el que llevaría varios días en el sector 
donde se emplazaba el supermercado 
Líder, recinto que fue incendiado tras 
las manifestaciones de octubre del 
año pasado.

“En horas de esta mañana (martes) 
una persona que transitaba por el 

sector visualizó un cadáver en una de 
las fosas de agua potable”, comentó el 
mayor Marcelo Sandoval, comisario de 
la segunda Comisaría de Coquimbo.

El olor que emanaba desde el interior 
de la fosa habría llamado la atención 
de la persona que encontró el cuerpo.

Al respecto, el comisario Claudio 
Alarcón, jefe de Brigada de Homicidios 
de La Serena, indicó que se trataría 

La fiscal Yocelyn Weisser,  reiteró  que  
“En primera instancia se establece que 
no habría participación de terceras 
personas y que la causa de muerte 
debe establecerla el Servicio Médico 
Legal como para descartar o confirmar 
dicha hipótesis”.

Personal de bomberos debió realizar 
un arduo trabajo para poder rescatar el 
cuerpo del lugar, teniendo que utilizar 
un carro como una grúa para que uno 
de los voluntarios descendiera para 
amarrar y poder rescatar el cadáver.

de una persona de sexo masculino y  
las pericias preliminares indicarían 
que no tendría lesiones atribuibles a 
terceras personas.

“Tiene una data de entre 10 a 15 días  
de fallecido. De acuerdo a los trabajos 
que se realizaron en el registro de su 
vestimenta, esta persona portaba una 
cédula de identidad, no obstante  se 
va a realizar la pericia necrodactilar  
en dependencias del servicio médico 
legal para confirmar su identidad e 
informar a sus familiares”.

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl
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Transmisión a través de:

Te invitamos a ser parte de un ciclo 
de Webinars organizado por ISA 
INTERCHILE. 
De la mano de un panel experto, el 
segundo tema que abordaremos 
será la generación de valor compar-
tido en el sector enérgetico. 

Alto despliegue en calles de Tierras Blancas para evitar el aumento de casos de Covid-19.
LAUTARO CARMONA

Son 130 casos detectados en 
el sector en los últimos 15 
días, en donde este martes 
se reforzaron las medidas 
preventivas. La verificación 
de permisos de circulación 
será uno de los controles más 
fuertes.

Situación Tierras Blancas obliga 
a desplegar mayor fiscalización

TRAS ALTO FOCO DE CONTAGIO

Este martes las autoridades sanitarias de 
la región informaron de 35 nuevos casos 
de Covid-19 en la comuna de Coquimbo, 
los que suman al total de 468 desde el 
mes de marzo. 

Desde el inicio de la pandemia que la 
Coquimbo ha tenido un gran número 
de casos día a día, siendo la ciudad con 
mayor alza en la región dentro en los cinco 
meses iniciada la emergencia sanitaria. 
Uno de los sectores que concentra mayor 
cantidad de personas contagiadas es 
Tierras Blancas, en donde este martes, 
las fiscalizaciones se vieron reforzadas 
con el fin de prevenir mayores rebrotes.

Según el visor territorial actualizado 
desde el 29 de julio, un total de 130 ca-
sos se registran en el sector de Tierras 
Blancas en las últimas dos semanas, 
donde mantienen activos 77 contagios 
en el perímetro. 

Cifras que preocuparon a las autorida-
des locales, donde llevó a realizar nuevas 
estrategia para lograr eliminar el foco. 

La intendenta Lucía Pinto, sostuvo que 
parte de las acciones para el sector,  es el 

refuerzo de fiscalizaciones en las zonas 
donde existen más contagios. “Tierras 
Blancas es un sector que ha presentado 
un aumento considerable en los brotes 
de este virus. Por ello es que nos estamos 
desplegando en estas áreas para controlar 
y hacer que las personas cumplan su 

de ellos pasaron a control de detención, 
mientras que los otros tres están a la es-
pera de la citación del Ministerio Público.

Respecto al aumento de fiscalizacio-
nes, el Jefe de la IV Zona de Carabineros 
Coquimbo, general Jorge Tobar explicó 
que “tanto nuestros Carabineros como 
los militares, están capacitados y prepa-
rados para controlar y detectar cualquier 
adulteración en los permisos temporales 
(...) necesitamos, de manera imperativa, 
que toda la comunidad se comprometa 
con este esfuerzo. Resulta condenable, 
que existan personas que se aprovechen 
de la contingencia para vender, adulterar 
o dar mal uso a los permisos”, expresó 
la autoridad policial. 

Por otro lado, la intendenta manifestó 
que, “vamos a utilizar todo lo que esté a 
nuestro alcance para fortalecer los con-
troles, y en caso que sea necesario, para 
endurecer las sanciones, hacia quienes 
siguen infringiendo la cuarentena”.

cuarentena y cumplan las indicaciones 
sanitarias, y también a aquellas que estén 
transitando sin su permiso respectivo, 
porque hemos detectado casos en  que 
están falseando este documento. La cua-
rentena tiene que respetarse y haremos 
todo lo que esté a nuestro alcance para 
garantizar su cumplimiento y sancionar 
a quienes aún persisten en infringirla”.

PERMISOS DE CIRCULACIÓN 

Los salvoconductos adulterados ha 
sido uno de los motivos que ha llevado a 
que la cuarentena no esté funcionando 
correctamente.  Ante esto, se comenzó 
a doblegar la acción de corroboración 
de los documentos con apoyo de apli-
caciones telefónicas. 

Este fin de semana, personal de 
Carabineros y el Ejército, detuvo a sie-
te personas en la Feria de Abastos de 
Coquimbo con permisos falseados: cuatro 

Romina Navea  R./ La Serena

@eldia_cl
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2º Jdo. de Letras La Serena, Los Carrera Nº 420, en autos  “Scotiabank Chile con Von Muhlenbrock 
Campaña Guillermo Andres” Rol 2917-2017, comparece don Manuel Aguirre Manríquez, Abogado, en 
representación de Scotiabank Chile, con domiciliado en Matta 218, La Serena, interponiendo demanda 
Ordinaria de desposeimiento en contra de Guillermo Andres Von Muhlenbrock Campaña, ignoro profe-
sión, con domicilios en Avenida del Mar 5200, Depto 12, Edificio Paihuano, La Serena, Calle Río Lauca 
3.584 y en Calle Río Lauca 3.698, ambos de Coquimbo, con el  fin de que se declare que adeuda a mi 
parte las sumas que más adelante indico, disponiendo su pago o que abandone el inmueble consistente 
en Dpto. 12, del 1º piso y el Estacionamiento Nº12 del Edif. Paihuano, ubicado en Avenida del Mar 5.200, 
La Serena, titulo inscrito a fs.4.725 Nro. 3.228 registro de Propiedad del CBR La Serena, año 2017. Funda 
su petición Escritura Pública de 30 de Julio de 1993 otorgada  en  Notaria de Coquimbo, de don Oscar 
Suarez Alvarez, en donde doña Maria Eugenia Campaña Goycoolea, constituyó hipoteca de 1º grado con 
cláusula de garantía general para garantizar obligaciones de Sociedad  Agrícola Esperanza Ltda, a favor 
del Banco del Desarrollo hoy Scotiabank Chile, sobre el inmueble citado. Hipoteca inscrita a fs 1.768 vta. 
Nro. 1306 del Registro de Hipotecas del CBR La Serena, año 1999. El  23-09-2008, el Banco del Desarro-
llo, hoy SCOTIABANK CHILE, dio un mutuo de dinero a la Sociedad Agrícola Esperanza Ltda, por la can-
tidad de 12.700 U.F, préstamo que fue documentado mediante pagaré Nº830-3900221-6 que se pagaría 
de una sola vez el 21 de enero de 2009. Tasa de interés de 5,55% anual vencido. Luego, el 06-04-2009 el 
deudor suscribió una renovación de pagaré, obligándose a pagar $265.982.577, de una sola vez el 04 de 
Agosto de 2009. Conforme a sentencia  de fecha 22-01-2015 en los autos sobre quiebra rol 1562-2012 del 
3º Jdo. de Ovalle y confirmada por la Iltma. C.A de La Serena, con fecha 28-08-2015, se rechazó la im-
pugnación de créditos fundado en una prescripción de la Sociedad Agrícola Esperanza Ltda., declarando 
la existencia y exigibilidad del crédito señalado. Mediante el reparto de fondos realizados en quiebra 
antes señalada, el Síndico de quiebra, en representación de la deudora, dio cuenta con fecha 6-10-2015 
de un abono a la deuda de $121.701.935.- que destinó al pago de capital e intereses, quedando un saldo 
a favor de Scotiabank Chile,  por $175.474.509. La obligación contraída tiene el carácter de indivisible. 
Conforme a los Arts. 797, 799 del C. Comercio y 1.437, 2.196 del C.C, el mutuo impone la obligación al 
deudor de restituir los dineros recibidos más los intereses pactados. Del pagaré individualizado, la sen-
tencia aludida y el pago realizado mediante el reparto de fondos, queda en evidencia que mi parte en-
tregó en préstamo de dinero a Sociedad Agrícola Esperanza Ltda, quien declaró recibir en préstamo las 
cantidades que se han indicado, las que debían pagarse en las fechas mencionadas, las cuales ascienden 
a $175.474.509. más intereses y costas.  En mérito de lo expuesto, atendido que ha expirado el plazo 
legal sin que el Ddo. haya pagado la deuda ni haya abandonado los bienes hipotecados, interpongo de-
manda ordinaria de desposeimiento en contra de  Guillermo Andrés Von Muhlenbrock Campaña, en su 
calidad de actual poseedor del bien hipotecado, y en definitiva, procede que US. declare la existencia de 
la deuda referida y de la hipoteca invocada, decrete el desposeimiento de los bienes hipotecados para 
proceder a la satisfacción del crédito de mi representada, mediante remate judicial de tales especies, 
conforme las normas del procedimiento de apremio. Por tanto, RUEGO A S.S.: tener por presentada 
demanda ordinaria de desposeimiento hipotecario en contra del tercer poseedor Guillermo Andres Von 
Muhlenbrock Campaña, ya individualizado, a fin que, en definitiva, sea declarada la existencia de la deu-
da e hipotecas referidas, decretando el desposeimiento del tercer poseedor del inmueble singularizado, 
para que en su oportunidad se proceda a su realización en pública por la suma de $175.474.509  más 
intereses y  con costas. 1° otrosí: acompaña documentos; 2° otrosí: Se tenga presente; 3° otrosí: Acre-
dita Personería; 4° otrosí: Téngase presente. Tribunal provee: La Serena 16-04-2019. A lo principal, por 
interpuesta dda. ordinaria (mayor cuantía) desposeimiento hipotecaria en contra del tercero poseedor 
de la finca hipotecada don Guillermo Andrés Von Muhlenbrock. Traslado por el término legal. Al primer 
otrosí, por acompañados los documento. Al 1º, 2º y3º, téngase presente. Proveyó Juez Titular. Notificado 
por estado diario. 17-04-2019. A Fs. 47 Solicito notificación personal por avisos. Otrosí: Oficios. A fs. 60 
Tribunal provee: Como se pide, como se pide, de conformidad a lo dispuesto en el Art. 54 del C.P.C., 
practíquese la notificación solicitada a Guillermo Andrés Von Muhlenbrock Campaña, C.I. 18.104.986-3, 
mediante avisos, publicados por 3 veces en el Diario “El Día” La Serena, y por 1 vez en el Diario Oficial 
de la República. Dese extracto redactado por la Sra. Secretaria del Tribunal. Notificado por estado dia-
rio 05-08-2020.-  La Serena, 12 de Agosto de 2020. ISABEL CORTES RAMOS SECRETARIA SUBROGANTE

NOTIFICACIÓN POR AVISOS

El Servel será el encargado de que el plebiscito se desarrolle en un marco de igualdad para 
todos los votantes y con las condiciones sanitarias pertinentes.

LAUTARO CARMONA

Organizaciones sociales y 
partidos contarán con 500 UF 
y se estableció como tope de 
gasto por opciones, Apruebo o 
Rechazo, un monto de 2.100 
millones de pesos.

Campaña para el 
plebiscito se hará con 
montos específicos

NORMA FUE APROBADA EN EL PARLAMENTO

Tanto la Cámara Baja como el Senado 
aprobaron ayer, quedando lista para 
ser promulgada la ley por el Presidente 
Sebastián Piñera, los montos a los que 
podrán acceder tanto organizaciones 
sociales como partidos políticos y las 
opciones apruebo o rechazo.

La campaña no consigna aportes 
públicos y regula los aportes que 
personas naturales u organizaciones 
pueden hacer.

Se aprobó un incremento para las 
organizaciones sociales para equipa-
rarla con la de los partidos políticos, 
otorgándoles 500 UF, que son 14.336.950 
pesos al valor actual.

Además del aumento para las orga-
nizaciones, se estableció como tope 
de gasto por opciones, Apruebo o 
Rechazo, un monto de 2.100 millones 
de pesos.

El diputado Matías Walker, DC, expli-
có que “lo que resolvimos fue igualar 
los aportes  máximos que pueden 
recibir los partidos con respecto a las 
organizaciones de la sociedad civil, 
porque como venía el texto del Senado 
los partidos podían recibir hasta un 
máximo de 500 UF de aportes y la so-
ciedades 200, pero se igualaron en 500 
UF. Se regula también el máximo de 
financiamiento por opción, ninguna 
de las cuatro opciones, porque está el 
Apruebo, el Rechazo, la Convención 
Constitucional y la Convención Mixta, 
va a poder sumar más de 2.100 millones 
de pesos de aportes por opción. Por 
ejemplo, todos los partidos políticos 
que están apoyando el Apruebo, que son 
más de 20 partidos políticos, pueden 
sumar entre todos ellos más de 2.100 
millones de pesos, lo mismo para la 
opción Convención Constitucional”.

Walker dijo que costó mucho poner-
se de acuerdo, “porque Chile Vamos 
no quería que se regulara esto, casi 
la totalidad de los diputados que 
están por el rechazo votaron en con-
tra, porque simplemente no quieren 
que exista regulación ni límites a las 
candidaturas”.

Por su parte, el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida, UDI, quien votó en contra 
del proyecto, señaló que se opuso 
porque era un proceso que iba más 
allá de una campaña política, porque 
se planteaban temas ideológicos, por 
lo tanto, limitar el financiamiento al 

monopolio de los partidos políticos 
no era la solución.

“Yo sé que la izquierda habla de que 
iban a aparecer los hombres del ma-
letín, nosotros fuimos bien claros 
en nuestra postura, las empresas no 
pueden aportar, pero sí las personas 
naturales, porque creo que en un pro-
ceso tan importante, como establecer 
una constitución, establecer las reglas 
del juego, creo que todos pueden 
participar. Hoy día, de la perspectiva 
que se aprobó, donde establece que 
se pueden gastar hasta dos mil y algo 
de millones de pesos en cada opción, 
basado en los partidos políticos, no es 
la solución para poder revelar lo que 
significa para cada opción”.

El también diputado, Raúl Saldívar, 
PS, dijo que era un proyecto simple y 
que en una de sus partes señalaba que 
determinados gastos se asimilan a la 
ley que existe para el financiamiento 
de las campañas, poniéndole límites 
y condiciones.

“Al mismo tiempo, se agregan as-
pectos relacionados con el Servel 
para la incorporación de personas en 
determinadas  actividades durante 
el plebiscito. También lo que dice 
relación con el límite y control de la 
propaganda electoral que establece 
reglas especiales e incorpora, por 
ejemplo, la propaganda que se puede 
hacer por redes sociales. Incorpora a 

Por ahora se espera que el Presidente 
Sebastián Piñera promulgue la ley 
y la campaña por el plebiscito para 
elegir una nueva Constitución, ya 
tiene normas. 

los medios digitales y contratos que 
se pueden hacer por esa vía. De tal 
manera que habrá un control mucho 
mayor que incorporará incluso las 
redes sociales”.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

Yo sé que la izquierda 
habla de que iban a 
aparecer los hombres 
del maletín, nosotros 
fuimos bien claros en 
nuestra postura, las 
empresas no pueden 
aportar, pero sí las 
personas naturales”.

JUAN M.FUENZALIDA

DIPUTADO UDI.
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“Fue un año 
atípico, que no se lo 
esperaba nadie, el 

que diga que estaba 
preparado para 

esto miente”

ROBERTO JACOB, ALCALDE DE LA SERENA

Roberto Jacob Jure, alcalde de La Serena dice que este es aniversario los pilla en una situa-
ción tremendamente difícil, pero que no hay que bajar los brazos.

 EL DÍA

En el aniversario de la ciudad el edil serenense repasa lo que 
ha sido un año complicado, pero resume lo que se ha hecho 
señalando que hay que estar para las cosas buenas y para las 

malas y que hay momentos en que se le tiene que poner el 
pecho a las balas. Destaca que a pesar del estallido social y la 
pandemia, se las han arreglado para seguir con los proyectos.

Frente a un nuevo aniversario de la co-
muna de La Serena, el alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob, reconoce que ha sido un año 
difícil, ya que le ha tocado enfrentar en su 
administración el estallido social y ahora la 
pandemia mundial que ha complicado no 
solo al municipio a todo el país y al mundo.

Pero es optimista y dice que en algún 
momento tendrá que pasar, aunque no 
se sabe a qué costo, por eso es que hay que 
estar unidos como sociedad.

¿Cuál es el balance que hace de este año 
tan  complicado?

“Fue un año muy difícil desde todo pun-
to de vista, porque tuvimos el estallido 
social, después se nos vino la pandemia y 
la verdad es que tuvimos que dedicarnos 
exclusivamente a ver cómo ayudábamos en 
todo este conflicto que se nos vino, que no 
fue menor y que ha significado la muerte 
de personas, muchos hospitalizados. Ha 
sido como un terremoto, pero largo. Los 
terremotos son en un día y los daños los 
podemos evaluar en unos días o en una 
semana y este ha sido un terremoto que 
ha durado cinco o seis meses, provocando 
daños todos los días. Lo grave de esto va a 
ser cuando realmente veamos lo que  suce-
dió. El año ha sido muy complicado y gran 
parte nos hemos dedicado exclusivamente 
a estos dos temas, que no son menores. 
Fue un año atípico, que no se lo esperaba 
nadie, el que diga que estaba preparado 
para esto miente”.

Le tocó un estallido social que era algo 
más manejable, pero una pandemia no, 
¿cómo enfrenta algo inesperado?

“El estallido son problemas sociales y son 
personas con personas, sabes con quién 
tienes que tratar, pero cuando viene un 
virus que es desconocido, que ataca a todos, 
a los de izquierda, de derecha, de centro, 
extremos, que no respeta religiones ni nada, 
es totalmente diferente. Es algo al que no 
sabes cómo te tienes que enfrentar, recién 
se están conociendo algunas aristas de este 
virus y todavía tenemos mucho más por 
conocer. Creo que esto tiene para largo, la-
mentablemente mucha irresponsabilidad 
de la gente que no ha tomado en cuenta 
del verdadero peligro que significa esto, 14 
días entre la vida y la muerte no es menor”.

¿Cómo cree que debe proyectar la reac-
tivación de la ciudad?

“La reactivación pasa por algo que es lo 
más importante y es el empleo. Aquí la 
única forma de reactivar una economía 
es con empleo y que ese empleo permita 
que la gente vaya saliendo de a poco de 
sus deudas y vaya pudiendo generar para 
poder subsistir con la familia. Eso va de la 
mano con un plan de gobierno que sea 
muy fuerte en cuanto a las inversiones, 
porque lo que da empleo son las inversio-
nes. Nadie puede pensar que esto se va a 
reactivar en seis meses o en un año, esto va 
a ser lentísimo, pero creo que ya tenemos 
que preocuparnos”.

Si bien ha sido un año complejo ¿cuáles 
han sido los avances del municipio?

“Tenemos proyectos que son muy impor-

tantes que están financiados, ya tenemos 
en la mano el convenio del último tramo 
de la Avenida Francisco de Aguirre, va a 
Contraloría, hacemos la licitación y espe-
ramos que de aquí a fin de año estemos 
construyendo este paseo que va a quedar 
hermoso y es por cuatro mil millones de 
pesos.  Se está en la segunda etapa de El Faro; 
el emblemático liceo de Las Compañías, 
como el Darío Salas, ya está financiado, 
estamos esperando la resolución de la 
adjudicación, es una obra por seis mil 

millones de pesos. Estamos esperando 
el convenio y mandato para el Parque San 
Joaquín por cerca de cuatro mil millones 
de pesos. Hoy día tenemos proyectos por 
desarrollar y por terminar, como el Paseo 
Larraín Alcalde; estamos por sobre el 50% 
en la parcela 41, hay proyectos grandes, 
por lo tanto, vamos a poder dar empleo 
durante el 2021. Además, mantenemos una 
cartera de proyectos permanentes que en 
cuanto el Gobierno Regional necesite, ahí 
los tenemos listos para que los financien. 

Tenemos un proyecto que es emblemático, 
que es el edificio consistorial, que ya está 
aprobado el diseño por Monumentos 
Nacionales, solo falta el RS para solicitar 
los recursos al gobierno. Hay que sumar 
los que tenemos que presentar, como el 
cuarto puente que une a Las Compañías, 
que lo conversé cuando recién asumí 
con el ministro Undurraga y me autorizó 
300 millones de pesos para el estudio de 
prefactibilidad. Hoy muchos se arrogan 
el puente, pero yo lo solicité”.

¿Con toda esta situación cómo ha llevado 
adelante el contacto con la comunidad?

“Hay menos contacto porque no hay 
reuniones, no hay  visitas, pero yo le he 
mantenido por medio de mi teléfono, 
mi whatsapp, por las redes sociales, que 
está todo abierto a la comunidad, porque 
si alguien necesita trato de solucionar los 
problemas que son muchos en este tiempo. 
Hemos seguido atendiendo a la comuni-
dad entregando las cajas de mercadería, 
llevando remedios a los adultos mayores, 
hemos estado pendientes de la gente de 
todas maneras. Yo no voy a entregar cajas, 
porque no quiero hacer aprovechamiento 
político y hay que entregársela con digni-
dad, no hay que ir a sacarse fotos, eso es 
jugar con la pobreza de algunas personas”.

¿En lo personal cómo ha enfrentado 
este panorama tan complejo?

“Con mucha paciencia, siempre he di-
cho que uno está para las cosas buenas y 
también para las malas. No todo va a ser 
aplauso y los líderes se ven cuando tienen 
que enfrentar problemas complicados. 
Asumí que esto es complicado, que día a 
día tenemos que enfrentarlo, ponerle el 
pecho a las balas tratando de solucionar 
los problemas a la gente, la que está su-
friendo es la gente. Aquí hay un enemigo 
común para todos que es el Coronavirus. 
Por lo tanto, no tenemos que pensar ni en 
protagonismos ni en divisiones sino que 
en enfrentarlo juntos, La única manera 
de poder vencer a este virus es enfrentán-
dolo juntos. La derecha, izquierda, centro, 
católicos, cristianos, todos, porque esto no 
hace diferencia cuando tiene que matar 
a alguien. Es tremendamente necesario 
que haya unión, tenemos que confluir 
todos hacia un solo punto, que sea el 
cómo actuar frente a esta pandemia que 
es tremendamente complicada. Vamos a 
salir de esto, el problema es a qué costo, con 
cuántas vidas más, eso es lo complicado”.

¿Hace algún mea culpa en su gestión?
“Uno siempre hace mea culpa, porque  

uno es humano y se equivoca. Si hay cosas 
que he dejado de hacer o no las he hecho, 
todo lo bien que puedo,  solo resta pedir 
comprensión y si hay que pedir disculpas 
las pediremos, pero hay que seguir traba-
jando, aquí no hay que mirar para atrás, los 
errores se pueden enmendar, pero lo que 
sí, hay que ser capaces de reconocerlos, en 
la humildad está la fortaleza”

¿Algún mensaje a la comunidad?
“Decirles que de esto vamos a salir entre 

todos, la gente tiene que tener confianza, 
ser responsable, porque no tenemos un 
policía para cuidar a cada persona en 
particular. La Serena cumple 376 años y nos 
pilla en una situación muy difícil, pero no 
por eso vamos a bajar los brazos”.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 
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SACO DE PAPA CARDENAL
25 KILOS EN $10.000

SACO DE PAPA CARDENAL
25 KILOS EN $10.000

HASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCK

*DESPACHAMOS A DOMICILIO, LA SERENA Y COQUIMBO.  **DESPACHO MÍNIMO 2 BANDEJAS

HASTA AGOTAR STOCK HASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCK

BANDEJA DE 30 HUEVOS 
SANTA ELVIRA EXTRA $5.000

BANDEJA DE 30 HUEVOS 
SANTA ELVIRA EXTRA $5.000

CONTACTO: +56 994197916

 PROPIEDADES
 ARRIENDO - CASA 

 Se arrienda casa centro 500.000,  
F: 995642860   

 ARRIENDO - DEPARTAMENTO 

 Arriendo departamento tercer 
piso con ascensor, 2 dormitorios, 
2 baños, cocina amoblada, bodega 
y estacionamiento, con vigilan-
cia día y noche. Condominio Las 
Higueras (excelente conectividad). 
$350.000 más gastos comunes.  F: 
+56968468914 

 Dpto. Avda del Mar amoblado hasta 
diciembre $250.000,  F: 995642860  

 ARRIENDO - PIEZA 

 Pieza amoblada televisor cable 
wifi, solo o pareja  F: 989371815, 
512523655 

 VENDO - DEPARTAMENTO 

 Se vende Dpto. Coquimbo, 3D 45 
millones F: 995642860 

 VENDO - TERRENO 

 Vendo sepultura Parques de Chile 
Coquimbo, La Cantera. Capacidad 
2 cuerpos , 2 reducciones más Una. 
precio $2.000.000 conversable, se 

vende por traslado, +56988850913,  
F: hsilvacuello@gmail.com 

OCUPACIONES
 REQUIERO CONTRATAR 

 Organismo Colaborador Acredita-

do red Sename, busca profesional 
Abogado Requisitos: 2 años de ejer-
cicio de la profesión, experiencia en 
derecho penal y derecho de familia( 
Procedimiento Especial de Medida 
de Protección). Interesados enviar 
C.V a  F: prjregiondecoquimbo@
gmail.com 

 Empresa de la Quinta Región nece-

sita Tornero mecánico, egresado de 
escuela industrial, buena disposi-
ción, con experiencia comprobable, 
nacionalidad chilena. Verdaderos 
interesados enviar curriculum  F: 
gabriel@cgcltda.cl  

 Urgente se requiere un Práctico para 
la Farmacia de Pichidangui, persona 
seria y responsable. Casa y exce-

lente sueldo. Fono: F: 989227264 

 SERVICIOS 

 retiro basura cachureos ramas, 
venta de árido  F: 950066742 

 Buscamos Asistente Comercial para 
Agencia de Publicidad. Contrato inde-

finido, $500.000 Bruto, trabajo 100% 
desde casa. Téc. en contabilidad o en 
adm. de empresas con experiencia 
mínima 2 años. Enviar CV:  F: admi-
nistracion@agencialosnavegantes.cl 

 SÓLO MAYORES 

 Tu Barby F: 951590098 
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Ministro de Educación asiste al Centenario 
de la Ley de Educación Primaria Obligatoria

El Secretario de Estado, 
Raúl Figueroa, será el 
invitado de honor a una 
ceremonia en la que 
participarán senadores, 
diputados, rectores de 
universidades, premios 
nacionales y destacados 
académicos.

Hoy miércoles 26 de agosto a las 
19 horas comenzará la ceremonia 
organizada por la Gran Logia de 
Chile para conmemorar los 100 
años desde que se promulgó 
la Ley de Educación Primaria 
Obligatoria, el 26 de agosto de 
1920.

La institución que agrupa a los 
masones chilenos puso especial 
interés en la conmemoración del 

centenario de la promulgación 
de esta normativa ya que la 
Masonería desde su fundación se 
dedica a fomentar la educación 
pública como una forma de 
cimentar una sociedad en 
que predomine la Libertad, 
la Igualdad y la Fraternidad. 
Asimismo, la Gran Logia de Chile, 
desde el principio, tomó un lugar 
de vanguardia y comprometió 
todos sus esfuerzos para que 

esta legislación humanitaria 
pudiese promulgarse. En cada 
ciudad donde había una Logia, 
los masones se sumaron a los 
comités locales Pro Educación 
Primaria Obligatoria.

Algunas de las autoridades que 
estarán presentes en la ceremonia 
estarán el Senador Jorge Soria, el 
Diputado Francisco Eguiguren, 
el ex diputado Alberto Robles, el 
Superintendente de Seguridad 
Social, Claudio Reyes, el Rector 
de la Universidad de Valparaíso, 
Christian Corvalán, el Rector de 
la Universidad Alberto Hurtado, 
Eduardo Silva, el Rector de la 
Universidad Católica del Norte, 
Jorge Tabilo, el ex ministro 
y Rector  de la Universidad 
Central, Santiago Gonzalez, el 
Ex Rector de la Universidad de 
Chile, Luis Riveros, el Presidente 
de Anatel, Ernesto Corona, la 
Premio Nacional de Educación 
2019, Maria Victoria Peralta, 
la Presidenta Nacional de la 
Asociación de mujeres laicas de 
chile, Edith Tello, el presidente 
nacional de la Agrupación 
Nacional de Boy Scouts de Chile, 
Neif Lavín.

TRANSMISIÓN 
La ceremonia de celebración 
de la Promulgación de la 
Ley de Educación Primaria 
Obligatoria se realizará en 
modo telemático.

Se invita a toda la ciudadanía 
a unirse al canal de YouTube 
de la Gran Logia de Chile.

https://youtu.be/a7i5nMhXhUQ

Edición Especial

Sociedad de Profesores de Instrucción Primaria, 1903

Escuela Salvador Sanfuentes, 1915

MUSEO DE LA EDUCACIÓN

MUSEO DE LA EDUCACIÓN

Hoy debemos asumir 
nuevos desafíos, 

en especial por la 
educación pública.

Es necesario sortear el 
nuevo analfabetismo 
de nuestro tiempo y 
que está generando 

muchas brechas”

SEBASTIÁN JANS PÉREZ
Gran Maestro

Gran Logia de Chile

“
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Edición Especial

Homenaje a la Ley de Educación Primaria Obligatoria, agosto de 1920.

Escuela Normal de Niñas Nº1, 1925

MUSEO DE LA EDUCACIÓN

MUSEO DE LA EDUCACIÓN

La actividad, que tiene más 
de 400 invitados, contará con 
la presencia de académicos y 
autoridades de la Universidad 
de Chile, Universidad de 
Concepción, Universidad 
Metropolitana de Ciencias 
de la Educación, Universidad 
Tecnológica Metropolitana, 
Universidad de Talca, Universidad 
de Los Lagos, Universidad 
de Magallanes, autoridades 
de la PDI, representantes de 
la Gran Logia Femenina de 
Chile, Rectores y Directores de 
Colegios Públicos, Directivos de 
la Asociación de Corporaciones 
Educacionales Masónicas, 
Asociación de Profesores 
Normalistas, Bomberos y otras 
instituciones públicas.

LEY CENTENARIA
Este hito legal establece el 
deber del Estado de dar acceso 
gratuito a las escuelas, a todos 
los niños y velar por la calidad 
y el alcance mínimo a que 
tenía derecho cada educando 
en ese proceso.

La Ley fue clave para 
superar el analfabetismo, la 
marginalidad y la postergación 
de los niños y niñas, y en la 
comprensión igualitaria del 
Estado de Chile. Se desarrolla 
un modelo de Estado Docente 
que permitiría avances 
significativos, en medio de 
un país con grandes carencias 

de recursos, para financiar 
el esfuerzo educacional 
necesario para progresar en 
su desarrollo.

Los profesores normalistas 
fueron fundamentales en 
el  diseño y alcance de su 
implementación, la que se 
dio de modo determinante a 
través de la escuela pública. 

Sin lugar a dudas, la Ley 
permitió iniciar un largo 
y difícil camino hacia la 
superación del analfabetismo, 
que sin ella habría sido 
imposible recorrer, y que 
demoró mas de cincuenta 
años en lograrse.

1ª Convención Internacional del 
Magisterio Americano. Buenos Aires, 
1928.

MUSEO DE LA EDUCACIÓN
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 UF 26.08.20: $ 28.674,82 DÓLAR COMPRADOR: $ 785,50 DÓLAR VENDEDOR: $ 785,80 IPC JULIO: +0,1% IPSA:-1,63%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
martes en 3.897,73 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -1,54% y cerró 
en 19.759,54 puntos. 

Sergio Quilodrán reitera necesidad de declarar 
a la construcción como “actividad esencial”

NUEVO PRESIDENTE DE LA CCHC LA SERENA

En la conurbación existen un total de 56 obras privadas de infraestructura e inmobiliarias 
paralizadas, afectando a 1.971 empleos directos suspendidos y 1.717 empleos indirectos 
suspendidos.

 EL DÍA

En una reunión con 
el alcalde de la capital 
regional, Roberto Jacob, 
el nuevo mandamás del 
gremio constructor regional 
aseguró que es necesario 
contar con el apoyo de las 
autoridades locales para 
conseguir este objetivo. 
“Estamos capacitados 
para trabajar, proteger 
y garantizar la salud de 
nuestros trabajadores”, 
indicó.

En una de las primeras actividades 
públicas del nuevo presidente de la 
Cámara Chilena de la Construcción La 
Serena, Sergio Quilodrán, el dirigente 
se reunió este martes con el alcalde de 
la capital regional, Roberto Jacob, con 
el director de la DOM, Patricio Núñez, 
y con el jefe del SECPLAN, Sergio Rojas.

El motivo de este encuentro se enmarca 
en la búsqueda por parte del gremio 
constructor, de la necesidad de incluir a 

este sector como una actividad esencial, 
y por ello, la mesa directiva de la CChC 
liderada por Quilodrán, manifestó la 
solicitud de apoyo para esta iniciativa, 
bajo sólidos argumentos que permitan 
el retorno de la actividad.

Para el gremio dicha solicitud se sos-
tiene en que, trascurrido un mes desde 
la declaratoria de la cuarentena en la 
conurbación La Serena-Coquimbo y 
ante el alza de las cifras de desempleo 
en la industria de la construcción, hoy 
el sector destaca los buenos resultados 

que la implementación del protocolo 
sanitario elaborado por la CChC ha 
conllevado en cuanto a la protección y 
cuidado de la salud de sus trabajadores.

Así, tras una presentación, el timonel 
del gremio regional, priorizó el com-
promiso sanitario de las empresas 
socias, a través de una serie de medi-
das y recomendaciones estipuladas 
en un protocolo, el que ha permitido 
según cifras de la Mutual de Seguridad, 
presentar solo un caso de contagio 
laboral de Covid-19 en empresas re-
gionales, señalando, además, la baja 
positividad en la construcción a nivel 
regional, con 1 caso positivo por cada 
9.135 trabajadores. 

SITUACIÓN INENTENDIBLE 

Al respecto, el presidente de la CChC 
La Serena, Sergio Quilodrán señaló que 
“estamos capacitados para trabajar, 
proteger y garantizar la salud de nues-
tros trabajadores, y el objetivo es que 

se conozca nuestro protocolo porque 
el tema sanitario va a seguir y por un 
buen tiempo”.

Ante ese escenario, el presidente del 
gremio agregó que “se está permitiendo 
la realización de partidos de fútbol y a 
nosotros no nos permiten trabajar, en 
definitiva, este tipo de determinaciones 
no las entendemos, porque también 
tenemos personas y familias detrás de 
cada trabajador y en ese sentido esto 
toma más fuerza que nunca, porque 
la situación económica de los trabaja-
dores está muy alicaída. En definitiva, 
queremos ser la primera ciudad en 
contar con el apoyo de la autoridad 
para promover que la actividad de la 
construcción sea una actividad esencial”.

Por su parte, el alcalde Roberto Jacob, 
se mostró partidario de la solicitud 
del gremio y señaló estar dispuesto 
a colaborar lo antes posible con es-
ta iniciativa y también, frente a las 
autoridades. “Tenemos claro que la 
reactivación será lenta, pero podríamos 
partir con esta medida que propone la 
Cámara, pues los datos de las mutua-
lidades señalan que los trabajadores 
se contagian mayoritariamente fuera 
de las obras o faenas y sabemos que 
el protocolo que tienen sí funciona”, 
enfatizó el alcalde.

Se está permitiendo 
la realización de 
partidos de fútbol 
y a nosotros no nos 
permiten trabajar, en 
definitiva, este tipo de 
determinaciones no 
las entendemos”
SERGIO QUILODRÁN

PRESIDENTE CÁMARA CHILENA DE 
LA CONSTRUCCIÓN LA SERENA 

Equipo El Día  / La Serena

@eldia_cl
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Diseño digital

El exitoso resultado del proceso de renegociación financiera de la empresa Tres Valles fue 
recibida con satisfacción por su positivo impacto en la minería regional.

CEDIDA

La firma ligada a capitales 
canadienses logró 
reestructurar sus deudas 
derivadas de la caída 
del precio del cobre y la 
pandemia, permitiéndole 
así proyectar la fase de 
modernización de su 
yacimiento Papomono 
ubicado en la comuna 
de Salamanca. Desde 
el gobierno en tanto, 
celebraron el acuerdo 
señalando que éste 
representa una señal de 
confianza de parte de los 
inversionistas extranjeros a 
la minería nacional.

Lo que viene para Minera Tres Valles 
tras su exitosa reorganización financiera

SE ABREN NUEVAS OPORTUNIDADES LABORALES

Como una buena noticia para el sector 
minero regional –y para la economía 
local en general- se recibió el positivo 
resultado del proceso de renegociación 
financiera de la Minera Tres Valles. 

La firma, perteneciente a Sprott 
Resource Holding (SHRI) en un 70% 
y al Grupo Vecchiola en el porcentaje 
restante, había sufrido un fuerte golpe 
producto de la caída del precio del 
cobre, así como por las restricciones 
impuestas por la pandemia del co-
ronavirus, ante lo cual, debió ejercer 
cierres temporales de parte de sus 
faenas y desvincular a una parte de 
su personal. 

No obstante, una vez aprobada su 
reorganización, la minera puede ver 
a futuro con mayor tranquilidad.

“Esto trae como consecuencia efec-
tos que son muy importantes para 
nuestra compañía”, señaló al respecto 
el gerente de la empresa, Sebastián 
Cortés, destacó los acuerdos llegados 
con sus acreedores, “reestructurando 
la deuda de corto plazo hacia un largo 
plazo, de forma responsable, armónica, 
y también viendo los intereses de los 
acreedores, además de la inclusión 
de capital propio. Y con ello, hacer un 
plan de negocios que permita darle 
sostenibilidad al proyecto”, agregó. 

PROYECCIÓN AUSPICIOSA 

La idea por tanto, de poder finalizar 
con éxito la reestructuración financiera 
de la empresa, tiene como objetivo, 
que una parte de ese capital vaya a 
ir al pago de deuda, pero también a 
la reapertura de las faenas suspendi-
das, además de impulsar uno de los 
proyectos estrella de la empresa: el 
yacimiento Papomono.

En ese sentido señaló el gerente de 
la empresa, parte de los accionistas 

de la compañía van a incorporar 10 
millones de dólares -de los llamados 
“socios estratégicos” de la firma-, mien-
tras que los acreedores garantizados 
aportarán del orden de los 6 millones 
de dólares. Otros 7 millones de dólares 
podrán venir como aporte directo de 
Minera Tres Valles. 

“El proyecto Papomono es un proyecto 
que lleva su tiempo operando, pero ya 
estamos en una fase en donde estamos 
llegando al corazón del proyecto, que 
es, aumentar la mayor cantidad de 
reservas”, señala Cortés. De ahí explica, 
viene la siguiente etapa que es traba-
jar en Block Caving Inclinado –más 
conocido como Papomono Masivo- en 
el cual “nosotros vamos a explotar 
este cuerpo mineral buscando una 
disminución unitaria de los costos 
de producción”, explica, apuntando 
a la alta ley del mineral a explotar.

“Nosotros de aquí a dos o tres meses, 
vamos estar ya trabajando en el pro-
yecto Papomono con todas las etapas 
de desarrollo para estar el próximo 
año ya en producción”, sostuvo el 
gerente de la compañía. 

Pero a los buenos resultados del 

ducción a mediados del próximo 
año”, afirmó. 

SEÑAL DE CONFIANZA

Para el seremi de Minería, Roberto Vega, 
en tanto, el acuerdo con la empresa repre-
senta una señal de confianza de parte de 
los inversionistas extranjeros a la minería 
nacional.

“La minería ha sido un actor fundamental 
durante la pandemia, sobre todo, cuando 
todas las demás actividades van a la baja 
(…) Que tengamos reglas claras en materia 
minera hacen que los inversionistas sigan 
mirando a Chile como un polo de inversio-
nes y sobre todo, la minería como un polo 
rentable”, subrayó la autoridad.

Asimismo, valoró que la puesta en marcha 
del proyecto Papomono, como la posible 
reactivación del rajo Don Gabriel, “puedan 
permitir recuperar los puestos de trabajo 
que se habían suspendido producto de la 
situación de reestructuración que estaba 
sufriendo la minera”.

proceso de reorganización financiera 
de la empresa, llegan además, en un 
contexto favorable debido al alza del 
precio del cobre, contexto que, según 
Sebastián Cortés, abre la posibilidad 
de reabrir el yacimiento Don Gabriel. 
“Esperamos que si estas situaciones 
se mantienen, lograr una plena pro-

Christian Armaza  / La Serena

@eldia_cl

De aquí a dos o tres meses, 
vamos estar ya trabajando 
en el proyecto Papomono 
con todas las etapas de desa-
rrollo para estar el próximo 
año ya en producción.

SEBASTIÁN CORTÉS 

GERENTE MINERA TRES VALLES

Zona de debates
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Contraloría detecta incongruencias 
en fallecidos informados por Minsal 

EN DOS BALANCES COVID-19

El Ministerio de Salud ahora deberá incorporar todos los datos del DEIS para informar los 
decesos por covid-19.

 EL DÍA

En el balance del 23 de julio 
pasado, el ministerio no 
incluyó 4.176 fallecimientos 
sospechosos o probables por 
covid-19, pese a considerar 
la información del DEIS.

La Contraloría General de la República 
detectó una incongruencia en el nú-
mero de muertes a causa de covid-19, 
luego de analizar dos informes del 
Ministerio de Salud: uno del 10 de 
junio y otro del 23 de julio, ambos 
de 2020.

Tras la revisión se identificó una 
diferencia de 2.200 muertes al com-
parar las estadísticas del Minsal y 
el Departamento de Estadísticas e 
Información de Salud (DEIS), cifra 
que luego fue ajustada por recomen-
dación de la Contraloría.

El ente contralor también indicó que 
en el balance del 23 de julio pasado, 
el ministerio no incluyó 4.176 falle-
cimientos sospechosos o probables 
por covid-19, pese a considerar la 
información del DEIS.

Al respecto, indicaron que “la 
Subsecretaría de Salud Pública deberá 
adoptar las medidas que estime con-
veniente e informar a la Contraloría 
en el plazo de 20 días hábiles”.

Asimismo, afirmaron que el informe 
final ya fue remitido a esta entidad, 
en el que se indica al Ministerio de 
Salud que ahora deberá incorporar 
todos los datos del DEIS para informar 
los decesos por covid-19.

BALANCE SANITARIO

En un nuevo informe diario del 
Ministerio de Salud, la autoridad 
confirmó ayer 1.406 casos nuevos de 
Covid-19, con lo que Chile superó el 
umbral de 400 mil contagios desde 
el inicio de la pandemia.

En concreto, se confirmaron 400.985 
PCR positivos en el país, además de 42 
nuevos fallecidos, los que a la fecha 

alcanzan 10.958 personas.
Asimismo, la tasa de positividad 

de exámenes PCR bajó este martes a 
5,54%, con 24.513 test en las últimas 24 
horas, y cuyo promedio de los últimos 
7 días alcanza el 6%.

No obstante, 7 regiones tienen positi-
vidad por sobre el promedio nacional: 
Atacama (15%), Magallanes (15%), Aysén 
(14%), Coquimbo (10%), Tarapacá (9%), 
Ñuble (9%) y Bío Bío (9%).

Las nuevas cifras demuestran que 
el Bío Bío sigue liderando los nuevos 
contagios en regiones con 148 nuevos 
casos. De cerca le siguen Valparaíso 
(111), Coquimbo (98), Magallanes (95), 
Atacama (89) y O’Higgins (76).

Sólo la región Metropolitana supera 
al Bío Bío con 453 casos en las últimas 
24 horas.

La Subsecretaría 
de Salud Pública 
deberá adoptar 
las medidas que 
estime conveniente 
e informar a la 
Contraloría en el 
plazo de 20 días 
hábiles”.

INFORME CONTRALORÍA

Biobio/ Santiago

@eldia_cl

Los diversos ataques ocurridos en el sur del 
país han llevado a un grupo de camioneros a 
llamar a un paro nacional.

CEDIDA

Gremio de Dueños de Camiones no se adhiere a paro nacional convocado por CNTC

PROGRAMADO PARA ESTE JUEVES 

Sus asociados a 
lo largo de todo el 
país mantendrán 
con normalidad sus 
operaciones logísticas y 
de abastecimientos

La Confederación Nacional de Dueños 
de Camiones de Chile (CNDC) comuni-
có que, por decisión de su directorio, 
no se adherirán al paro convocado 
para este jueves por la Confederación 
Nacional de Transporte de Carga de 
Chile (CNTC).

Recordemos que fue el presidente 
de CNTC, Sergio Pérez, quien señaló 
este lunes que de no aprobarse los 
proyectos de ley a favor del rubro y la 
seguridad de los camioneros, iniciarán 
un paro este jueves 27 de agosto a las 
00:00 horas.

En ese sentido, el directorio de la 

CNDC se reunió este martes, instan-
cia donde decidieron —de manera 
unánime— no adherir ni participar 
del paro convocado por el gremio 
de la CNTC.

En esa línea, desde la CNDC señala-
ron que no han “hecho convocatoria 
alguna a paralización de actividades. 
En consecuencia, sus asociados a lo 

largo de todo el país mantendrán con 
normalidad sus operaciones logísticas 
y de abastecimientos”.

Asimismo, detallaron que quieren 
paz y que, como camioneros, aspiran 
a “seguir trabajando tranquilos, sin 
violencia y sin atentados en la provincia 
de Arauco y región de La Araucanía“.

Además, reiteran a las autoridades la 
necesidad de “detener y procesar en 
la forma más inmediata posible a los 
autores de los atentados incendiarios, 
especialmente a los asesinos de Juan 
Barrios, y a quienes atentaron contra la 
vida de la niña Monserrat en Collipulli”.

El gremio también solidarizó con los 
transportistas, pues, según dicen, el 
Estado de Chile “no da las garantías de 
protección a sus vidas, como corres-
ponde a todo ciudadano de este país”.

Equipo El Día / Santiago

@eldia_cl
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EL MUNDO CULÉ SE DERRUMBA 
TRAS DECISIÓN DE LIO MESSI DE 
DEJAR AL BARCELONA

El futbolista argentino envío una comunicación por escrito 
al club azulgrana, donde plantea su deseo de dejar la 
institución a la que defendió durante 25 años, 17 
en el primer equipo.

COLETAZOS DE LA ELIMINACIÓN DE CHAMPIONS

como establecen los protocolos de 
La Liga, en la que también se deben 
presentar su compañero y amigo,  
Luis Suárez, el chileno Arturo Vidal 
y el  resto de jugadores con los que 
el nuevo entrenador, el Koeman, 
no contará la próxima temporada. 
Al día siguiente, toda la plantilla 
comienza a entrenar para la nueva 
temporada en España.

Koeman y Messi ya se reunieron 
hace un par de días, oportunidad que 
aprovechó el DT para convencerlo de 
que se quedara para liderar el nuevo 
proyecto deportivo. Entonces, el 

internacional argentino ya le 
adelantó que se veía “más fuera 

que dentro” del Barça.
La noticia golpeó fuerte a los 

hinchas del elenco culé que rápi-
damente hicieron sentir su malestar 
hacia la directiva, ya que además de 
perder a su ícono y estrella 
mundial, verán que parte 
y gratis.

Lindo retó tendrán Bartomeu y 
compañía para arreglar el proble-
ma y debe saber mover sus piezas 
en el tablero que sigue estando en 
las manos de Messi, cuyo nombre 
comienza a circular por los clubes 
más importantes del mundo, aunque 

claramente ninguno de ellos 
capaz de pagar esa horro-

rosa cifra de la cláusula.

La noticia recorrió rápidamente el 
planeta fútbol. El delantero argentino 
de Barcelona, Lionel Messi, quien ha 
pasado toda su vida futbolística en 
el elenco culé, un total de 25 años, 
comunicó su decisión de terminar su 
vínculo con la institución. El capitán 
azulgrana, quien ha guardado silencio 
desde la bochornosa eliminación en 
la Champions League al caer  2-8 ante 
el Bayern Munich, envió un burofax a 
los directores, donde solicita que se 
le conceda la carta de libertad para 
poder firmar por otro club.

En dicha misiva, el jugador se aferra 
a la cláusula que tiene en su contrato 
y que le permitía irse libre antes del 
pasado 10 junio, sin embargo, como 
no se ejecutó  antes de esa fecha, el 
Barça lo dio automáticamente por 
renovado una temporada más, hasta 
el 30 de junio de 2021. De esta manera 
la cláusula de rescisión pasó a ser 
de 700 millones de euros,  cantidad 
que deberá abonar cualquier club 
que quiera fichar al trasandino. Y 
ha dejado en manos de su equipo 
jurídico la resolución del conflicto.

El Barcelona, un par de horas des-
pués, respondió al jugador por la 
misma vía burofax, aunque buscando 
calmar la tempestad, solicitándole al 
jugador que se mantenga en el club, 
incluso, se retire en el elenco al que 
ha defendido toda su vida.

En la respuesta, el Barcelona propone 
al astro argentino que se convierta 
en el líder del nuevo proceso que 
comandará el entrenador holan-
dés, Ronald Koeman, “con fuerzas 
e ilusiones renovadas”, el nuevo 
proyecto deportivo “como siempre 
ha hecho” y que finalice su carrera 
en el Camp Nou.

De esta manera la directiva que 
encabeza Josep Maria Bartomeu 
buscará negociar con el jugador una 
salida lo más digna posible y acorde 
a la magnitud de una leyenda de la 
entidad como el crack de Rosario.

El Barça tiene cinco días para hacerlo, 
pues Messi está citado en la Ciudad 
Deportiva Joan Gamper, el próximo 
domingo 30 de agosto, para someterse 
a la prueba PCR de la COVID-19, tal 

Carlos Rivera  / La Serena

@eldia_crivera

• 731 partidos ofi-
ciales 
• 16 temporadas
• 33 títulos 
• 6 balones de 
oro 
• 6 botas de oro 
• 513 victorias 
(70%) 
• 59.336 minu-
tos 
• 633 goles (521 
zurda, 88 dere-
cha, 22 cabeza, 1 
mano, 1 pecho) 
• 254 asistencias 
• 77 tarjetas 
• 0 expulsiones 
• 35 goles y 23 asis-
tencias más, en 54 par-
tidos amistosos.

Los números 
de la Pulga

El jugador trasandino 
ya tomó la decisión y 

su salida del Barce-
lona será en acuerdo 

con la administración 
del club culé.

EFE
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

El papá del tenista Nicolás Jarry, Allan Jarry, 
adelantó que su hijo disoutará todo tipo de 
torneos para recuperar puestos en el ran-
king mundial de la ATP luego de la caída de 
más de 900 lugares que sufrió en el nuevo 
listado. “Nico viene trabajando mentalizado 
para partir de cero, sabiendo que tiene un 
nivel y que con el tiempo, el ranking va a 
caer solito en lo que corresponda”, dijo 
Allan en diálogo con Las Últimas Noticias.

El golfista nacional Joaquín Niemann, ju-
gará desde mañana el BMW Championship,  
dn Olympia Field , Illinois, un certamen al 
que acceden solo los 70 mejores puntajes 
del ranking del circuito, sin corte y que 
reparte 9,5 millones de dólares en premios 
(el último recibirá 18 mil). La idea del nacio-
nal es cumplir una muy buena actuación 
y así asegurar  su presencia en el último 
torneo de los Playoff de la PGA Tour, el Tour 
Championship de la próxima semana, el 
último torneo de la temporada 2019-2020.

Allan Jarry dice que su 
hijo Nicolás no descarta 
jugar torneos futuros

Niemann buscará 
llegar al último torneo 
de la temporada

 EL DÍA

 EL DÍA

POLIDEPORTIVO

El jefe técnico de CD La Serena, 
Francisco Bozán, mostró su alegría por 
el hecho de volver a la competencia, 
donde espera reflejar el largo trabajo 
que han desarrollado en los últimos 
cinco meses desde que se truncó la 
competencia oficial en la Primera 
División. Como el cuadro granate no 
tiene duelos pendientes, retomará la 
competencia en la novena fecha ante 
O’Higgins de Rancagua, juego que se 
disputará el viernes 4 de septiembre 
en el Estadio La Portada desde las 
18:30 horas.

El deté de los papayeros, quien podrá 
contar con Humberto Suazo entre 
las principales novedades, conversó 
con el programa Golazo de la RSB, 
dando a conocer que el hecho de la 
reactivación del torneo es una razón 
“para estar contentos”, ya que les 
brinda la posibilidad de “mostrar 
nuestro trabajo donde esperemos 
recuperar lo hecho hasta el partido 
con Everton”.

Frente al duelo con los rancagüinos, 
que también marchan con 4 unidades 
en la tabla de colocaciones, aunque 
con siete encuentros disputados (se 

“Llegamos a ese partido con 
O’Higgins lo mejor preparados”

FRANCISCO BOZÁN

El jefe técnico del cuadro 
papayero cuenta los días 
para lo que será la vuelta a 
la disputa por los puntos. 
Su primer rival será el 
conjunto de Rancagua con 
el que se medirá el 4 de 
septiembre en La Portada.

ponen al día jugando ante Antofagasta 
este domingo 30 en calidad de local, a 
las 11:00 horas), puntualiza Bozán que 
“llegamos a ese partido con O’Higgins 
lo mejor preparados”.

Ante el hecho de jugar en La Portada, 

recalcó que siempre es importante 
jugar en casa propia, aunque ahora 
todos los encuentros se disputen a 
puertas cerradas, “es mucho mejor 
jugar en nuestro estadio, lo conoce-
mos, nos sentimos cómodos, nos 
tratan bien y tenemos la imagen de 
que nuestra hinchada estará acá, más 
allá que no estarán el día del partido, 
es acá donde nos han acompañado, 
acá es donde vinieron a ver el partido 
por el ascenso”, precisó.

En lo futbolístico y frente a la po-
sibilidad de perder a tres o cuatro 
jugadores por molestias musculares, 
mostró su extrañeza cuando le dieron 
los nombres de Biskupovic, Baeza y 
Llanos, “me sorprende su afirmación 
de que tuviera más información de la 
que tengo yo en relación de los lesio-
nados”, respondió, aunque al mismo 
tiempo, reconoció que “espero contar 
con la mayor cantidad de jugadores, 
nos quedan dos semanas (en rigor 10 
días) para el debut y nuestra mayor 
preocupación es lo que irá sucediendo 
en este partido a partido”, sinceró.

El jefe técnico del elenco serenense, podrá ver en acción este domingo a O’Higgins, 
su primer rival en cuarentena, partido que se jugará el 4 de septiembre.

LAUTARO CARMONA

Carlos Rivera / La Serena

@eldia_cl

Espero contar con 
la mayor cantidad 
de jugadores, 
nos quedan dos 
semanas (en rigor 
10 días) para el 
debut y nuestra 
mayor preocupación 
es lo que irá 
sucediendo en este 
partido a partido”, 
sinceró.
FRANCISCO BOZÁN

DT DE LA SERENA
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Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Falucho y Peró

Mareas

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1310-1312. 
Fono 2319569
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 56. 
Fono 2623854

SANTORAL

Teresa de Jesús Jornet e 
Ibars, César

URGENCIAS
Ambulancia 131 
Bomberos                       132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítim 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY
03.44 1.34 P
10.25 0.60 B
16.04 102 P
22.07 0.56 B

MAÑANA
05.00 1.34 P
12.01 0.59 B
17.46  0.97 P
23.21  0.61 B

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Puzzle Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

S
O

L
U

C
IÓ

N

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  MIERCOLES JUEVES

2-19 4-22 4-21
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  MIERCOLES JUEVES

9-16 10-17 10-16
Radiación 11+

HOY  MIERCOLES JUEVES

3-18 5-21 4-18
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  MIERCOLES JUEVES

7-21 10-23 8-23
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  MIERCOLES JUEVES

3-26 4-29 4-27
Radiación 11+

Ovalle

HOY  MIERCOLES JUEVES

2-22 3-25 2-23
Radiación 11+

Vicuña

HOY  MIERCOLES JUEVES

3-27 4-29 4-28
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  MIERCOLES JUEVES

11-17 11-16 11-17
Radiación 11+

La Serena

HOY  MIERCOLES JUEVES 

9-20 9-20 9-20
Radiación 11+ 

Canela
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PANDEMIAS EN LA SERENA

En mayo de 1880 la viruela casi hizo 
sucumbir a La Serena y las demás 
ciudades de Chile.
Sin embargo, en aquella época la 
gente siguió las recomendaciones de 
cuarentena y la enfermedad pudo 
ser erradicada.

En 1957 la pandemia de in�uenza era 
casi tan desconocida para la medicina 
mundial como lo es el coronavirus 
hoy. 
Pero con la ayuda de la ciencia, la 
solidaridad y la colaboración de las 
propias personas, el mundo pudo 
salir adelante. 

El Covid-19 aún está siendo estudiado 
y si bien ha traído desesperación en 
muchos sentidos en todo el mundo, 
también ha generado maravillosos 
actos de bondad.
Sabemos que es di�cil, pero no te 
desanimes, tarde o temprano pasará. 
Por ahora ser responsables en el 
autocuidado es el desa�o de todos.

Históricamente con la colaboración de todos ha sido posible 
superar las pandemias. Cuídate, en La Serena nadie sobra.
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Reactivación económica

expresas de 3 pistas por sentido sin semáforos, 
pasarelas peatonales nuevas, 14 km de ci-
clovías, pasos a desnivel y no tendrá peajes 
asociados.
 
En este ítem también están en carpeta el Centro 
Elige Vivir Sano de la capital regional, que estará 
emplazado en el Cendyr, y que asciende a un va-
lor de 4.650 millones de pesos; y la restauración 
del Faro Monumental de la comuna. 

Sumado a la crisis económica, la región está 
inmersa en un estado de sequía que preocupa 
al mundo del agro. Ante este panorama, el mi-
nisterio recibirá más de 18 millones de dólares, 

los cuales serán administrados por INDAP y la 
Comisión Nacional de Riego. 

Se contempla el revestimiento de canales, te-
lemetría, caudalímetros, construcción de em-
balses prediales e intraprediales y aumentar 
la superficie de cultivos bajo riego tecnificados. 
Para el ministro Antonio Walker, la iniciativa es 
“una buena noticia para la zona”, debido a que 
los proyectos que se materializarán pueden im-
pactar positivamente a la escasez hídrica.

EN LA CIUDAD DE LOS CAMPANARIOS

LOS EJES DE LA
Post pandemia

De acuerdo a las últimas cifras 
entregadas por el Instituto Na-
cional de Estadísticas (INE), 
la región de Coquimbo posee la 
mayor tasa de desempleo a nivel 
país, llegando a 14,7%. Por esta 
razón, se hace urgente impulsar 
proyectos que permitan generar 
empleos e inversión en la zona, 
sobretodo en la capital regional. 

 

C on el objetivo de avanzar hacia la re-
cuperación del país, golpeado por el 
estallido social y la crisis sanitaria, 
el gobierno presentó el plan “Paso 

a Paso, Chile se recupera”, que contempla la 
ejecución de obras públicas y privadas entre 
los años 2020 y 2022. 

El programa proyecta una inversión pública 
de 4.500 millones de dólares, que se tradu-
cen en la generación de alrededor de 250 
mil puestos de trabajo. A nivel regional, la 
inyección sería de más de 126 millones de 
dólares, recursos que estarán destinados 
principalmente en Obras Públicas, Vivienda 
y Urbanismo, y Agricultura.

Al respecto, la Intendenta Lucía Pinto, señaló 
que será un trabajo que se “desarrollará con 
cada uno de los ministerios, de manera que 
en los próximos meses cuando avancemos al 
paso 4, podamos comenzar con la reactiva-
ción económica en nuestra región, volviendo a 
crear empleos”. 

El área que recibirá mayor aporte es el de 
Obras Públicas, con una inversión que alcanza 
los 93 millones de dólares. En total serán 31 
iniciativas relacionadas con proyectos de via-
lidad y 61 de Agua Potable Rural (APR). 

Además, se considera avanzar en la concesión 
de importantes obras públicas para la región y 
en particular para La Serena, como es la Ruta 
5 Norte y la modernización del aeropuerto La 
Florida. En este sentido, también aparecen los 
hospitales proyectados para la zona. 

Los trabajos en la ruta están enmarcados en la 
segunda concesión del tramo La Serena-Los 
Vilos. Incluye el tramo urbano entre Coquimbo 
y La Serena, que considera 16 km de calzadas 

AERÓDROMO Y RUTA 5

COMBATE A LA SEQUÍA

: La modernización del aeródromo La Florida es uno de los proyectos que está en carpeta para 
reactivar la económica local. 
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Los números positivos que ha tenido el rubro de 
la minería demuestra la importancia de esta acti-
vidad económica a nivel regional. Las faenas han 
aplicado estrictos protocolos para seguir funcio-
nando en medio de la pandemia. 

El gerente de Corminco, Mauricio Gómez, recono-
ció que los niveles de producción se han manteni-
do gracias a que “el cuidado de los trabajadores ha 
sido una preocupación real y efectiva de la indus-
tria. Eso ha permitido que los indicadores de segu-
ridad estén dentro de parámetros normales”. 

Esto facilita el camino para concretar proyectos 
que aún están a la espera y que son vistos como 
potenciales palancas de crecimiento para el sec-
tor. Hablamos de la estructura complementaria 
de Pelambres, conocido como Proyecto INCO, El 
Espino o Arqueros, entre otros. 

Sumado al Plan Paso a Paso pro-
puesto por el Gobierno, se realizó 
la primera mesa de reactivación 
económica en la región, instancia 
en la que participaron el Presi-
dente del Consejo Regional Mi-
nero de Coquimbo (CORMINCO), 
el Presidente de la Corporación 
Industrial para el Desarrollo So-
cial de Coquimbo (CIDERE) y la Pre-
sidenta de la Sociedad Agrícola del 
Norte (SAN), entre otros rubros. Cada 
uno de los integrantes realizó un resumen 
de la situación actual de su sector y presenta-

Se espera la construcción del nuevo hospital de La Serena en el terreno del 
deportivo Cordep de la municipalidad. 

Se proyecta la construcción del Centro Elige Vivir Sano de La Serena en los 
terrenos del Cendyr. La inversión es cercana a los 4.300 millones de pesos. 

ron propuestas para superar la situación 
económica producida por el Covid-19. 
“En esta mesa vamos a ir revisando cada 
uno de los proyectos para realizar un plan 
para cada sector, con el fin de que seamos 
corresponsables y hagamos un trabajo co-
laborativo para reactivar la economía de 
nuestra región, que ha estado muy alicaída. 
Estas son instancias muy importantes en 
las que estaremos trabajando con minería, 
pesca, turismo, transporte y todos los sec-
tores, para generar desarrollo y tener me-
jores cifras, además de un mayor número 
de personas con trabajo”, dijo la Intendenta 
Lucía Pinto tras finalizar la reunión realiza-
da por videoconferencia.

EL SUSTENTO DE LA MINERÍA

MESA DE REACTIVACIÓN

 “Vamos a entregar la planificación 
de la mesa en dos semanas más, para 

trabajar de cara a la reactivación económi-
ca. Tenemos mucha esperanza de que esta 
mesa rinda buenos frutos, sabemos del traba-
jo de cada sector, que son bastante compro-
metidos con su región y nosotros estamos 

trabajando en esa misma línea”.

Carlos Lillo, Seremi de Economía.
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Las actividades virtuales
para celebrar de historia

Atendiendo la emergencia sanitaria que vive el país, en 
esta oportunidad el cumpleaños de la ciudad de La Sere-
na se ha conmemorado con transmisiones de actividades 
anteriores y espacios para la cultura y el arte a través 
de plataformas streaming. La programación culmina el 
próximo 29 de agosto con la tradicional verbena, que en 
este contexto se adaptó a un mercado en línea. 

 

P ese a las restricciones que se han tomado 
por la pandemia del coronavirus y bajo una 
cuarentena total en la comuna de La Serena, 
desde el municipio no han dejado pasar la 

oportunidad para conmemorar el aniversario núme-
ro 476 de la capital regional. Ocupando a la tecno-
logía como un fiel aliado, se ha llevado a cabo una 
programación especial que comenzó con el izamien-
to simbólico de la bandera comunal el 01 de agosto.

Durante los días siguientes se transmitió a través de 
las redes sociales de la casa edilicia un resumen de 
las ediciones anteriores, que incluyó tradicionales 
actividades como la popular Carrera de Carros en el 
Parque Pedro de Valdivia y los pasacalles familiares.  

Al respecto, Roberto Jacob, alcalde de La Serena, 
señaló que “estamos pasando por momentos muy 
difíciles por esta pandemia, pero no por eso vamos a 
dejar de celebrar nuestro aniversario. Se ha hecho de 
manera austera, pero tecnológica. En nuestras redes 
sociales festejamos un cumpleaños online”.  

Por su parte, Mauricio Brown, encargado de la ofici-
na de eventos de la municipalidad, reconoció que “no 
pensábamos que íbamos a tener un aniversario en 
tiempos de cuarentena, lo que nos hizo ir acomodán-
donos en el camino. El resultado final es muy positivo 
y estamos satisfechos. El internet nos ha jugado una 
buena pasada”.  

Las cápsulas y transmisiones en vivo han sido ampliamente valoradas por la comunidad de la capital regional.

Un aniversario desde casa
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Uno de los panoramas virtuales que ha 
destacado es “Pinta La Serena en su Ani-
versario” (ver e18), una instancia donde 
niños y niñas tuvieron la oportunidad de 
enviar dibujos representativos de la ca-
pital regional. Una actividad familiar que 
busca que los más pequeños ahonden en 
su creatividad y entusiasmo.  

Del mismo modo, se han realizado ciclos 
de obras teatrales a cargo de las com-
pañías Creación Colectiva, Teatro Eco, 
Teatro Puerto y la María Cuco Teatro. En 
temas de innovación, el encargado de 
eventos de la municipalidad señaló que 
“lo que más nos deja contentos es que 
nos atrevimos a hacer un encuentro de 
danza durante dos días”, instancia que 
tuvo como jurado a Karen Connolly, Ro-
berta Cifuentes y Flavio González. 

La música no pudo faltar en esta pro-
gramación, a través del recuerdo de las 
presentaciones del 2018 y 2019 de Tu-
nas y Estudiantinas, la realización del 
Festival Mexicano y el Concierto de Ani-
versario de la Orquesta Filarmónica de 
La Antena, el cual tendrá lugar hoy a las 
20:00 horas a través del Fan Page de la 
municipalidad de La Serena.  

En esta misma línea, se realizaron las 
charlas Historia del Feim y el Aporte 
Cultural a La Serena y artistas locales, 
Proyecto Habilitación Permanente de la 
Ruta Internacional Gabriela Mistral Paso 
de Agua Negra y el próximo 27 de agosto 
a las 18:00 se llevará a cabo Desafíos As-
tronómicos de La Serena. 

Con respecto a la recepción del público, 
Brown aseguró que están satisfechos, 
“debemos admitir que no tenemos pa-
rámetros, ya que es la primera vez, pero 
por lo que se ha visto, las visualizaciones 
y la respuesta del público ha sido muy 
positiva. Han disfrutado de recuerdos y 
de algunas actividades actuales a través 
de las redes sociales que son muy utili-
zadas, más en el tiempo de cuarentena 
que vive la ciudad de La Serena”. 

La tradicional verbena sere-
nense que tiene lugar cada 
año en la Plaza de Armas y 
que se ha transformado en la 
actividad más esperada del 
aniversario, ha sufrido una 
drástica modificación. Produc-
to de la crisis sanitaria, este 
2020 se trasladará a la modali-
dad online, con una gran oportuni-
dad para los emprendedores.

PARA TODAS LAS EDADES

OPORTUNIDAD PARA LAS 
PYMES

El 29 de agosto se recordarán los shows artís-
ticos de ediciones anteriores y se les entregará 
un espacio a los comerciantes de la ciudad para 
que puedan promocionar sus negocios. Así lo 
adelanta Mauricio Brown, encargado de eventos 
de la municipalidad de La Serena.

“Estamos solicitando que nos envíen 
videos de 45 segundos a hector.na-
rea@laerena.cl. El único requisito es 
que sean de La Serena. Lo importan-
te es que tengan las ganas de vender 
y que lo estén haciendo durante este 
tiempo”, puntualizó el profesional.  

No pensábamos que íbamos a 
tener un aniversario en tiempos de 

cuarentena, lo que nos hizo ir acomo-
dándonos en el camino. El resultado 
final es muy positivo y estamos satis-
fechos. El internet nos ha jugado una 

buena pasada

Mauricio Brown, encargado de eventos 
de la municipalidad de La Serena
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Ventas en verde, utilización de for-
mato delivery y capacitaciones so-
bre protocolos sanitarios son algu-
nas de las acciones que ha tomado el 
rubro en el contexto de la emergen-
cia del coronavirus. 

Una de las actividades económicas pre-
dominante en la región de Coquimbo es el 
turismo, sector que se ha visto duramente 
golpeado por la crisis sanitaria, paralizan-
do sus actividades de manera histórica. De 

ADAPTA SU OFERTA 
TURÍSTICA

CAPITAL REGIONAL

acuerdo a cifras entregadas por la directora 
regional de Sernatur, Angélica Funes, el 78% 
de los alojamientos se mantienen “cerrados 
o recibiendo escasas reservas”, las general-
mente corresponden a corporativos que vie-
nen a la zona a trabajar. 

En este contexto el rubro se ha visto obligado 
a adaptarse no solo al momento actual de la 
emergencia, sino que también con miras a un 
futuro desconfinamiento, el que no se dará has-
ta que los indicadores sanitarios así lo deter-
minen. “El turismo se mueve con una demanda 
que fluctúa dentro de los destinos y hoy día el 
llamado es a no moverse”, enfatizó Funes. 

En este punto, la autoridad regional precisó que 
“muchas empresas han empezado a vender en 
verde, con ventas para un futuro, entendiendo 
que no sabemos cuándo será”, en otros casos 
como el área de la gastronomía, se empezó a 
trabajar con el servicio de delivery. 

En medio de la pandemia

Considerando que en la región de Coquimbo son alre-
dedor de 19 mil personas las que se desempeñan en 
el rubro del turismo, desde el Servicio Nacional del 
Turismo (SERNATUR) han impulsado un trabajo con-
junto con las empresas de la zona. 

“Hemos estado trabajando para acercar los servicios 
a las distintas informaciones, ya sea para la pro-
tección del empleo, herramientas de fomento o ins-
trumentos desde la banca, entendiendo que no han 
podido acceder, ya que la mayoría de ellos son mi-
croempresas”, comentó Angélica Funes. 

Asimismo, han sido ayudados por SERCOTEC, “a tra-
vés del apoyo técnico Reactívate Coquimbo, que es un 
programa de Fomento y paralelamente hemos estado 
preparando a las empresas para instaurar los proto-
colos sanitarios”.  Este último se llevó a cabo en una 
jornada de capacitación que estuvo a cargo de Inacap, 
en la que participaron 450 compañías locales. 

APOYO CONSTANTE



Cuatro Esquinascon Gabriela Mistral
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Como acción futura, la directora regional de Sernatur, Angélica 
Funes, explicó que “estamos ad portas de trabajar in situ con al 
menos 150 empresas. Un grupo de profesionales trabajará con 
ellos en la aplicación de los protocolos. De esta manera, ya nos 
estamos preparando para una próxima reapertura que será en la 
etapa cuatro del plan Paso a Paso, pero hay que ganarle al tiempo”. 

Por otra parte, de la mano de las redes sociales y los medios 
de comunicación han potenciado la difusión del destino, con el 
fin de que “todas las personas sepan que los empresarios de 

la zona están instalando todas las medidas sanitarias 
dentro de sus servicios”. 

En el marco de la primera Mesa de Reactivación Econó-
mica realizada en la región de Coquimbo, el presidente 
de Hotelga, Marcos Carrasco, destacó el apoyo recibido 
a través de la capacitación, la estrategia para difundir la 
oferta del sector en el sitio web www.escapatecoquim-
bo.cl, y la promoción de destino efectuada mediante el 
programa de Marketing 360.

Más allá de las medidas que ha 
adoptado el gremio, Angélica 
Funes recalcó la importancia del 
comportamiento de la ciudada-
nía, el que influye directamente 
en la apertura del mercado turís-
tico. “Nadie sabe la fecha exacta, 
pero el llamado es que nos que-
demos en casa para reactivar las 
distintas industrias”, señaló. 

En la misma línea, agregó que 
“hay que tener presente lo que 
está pasando fuera de nuestro lí-
mite geográfico para ver los com-
portamientos de la industria. Hoy 
día estamos viendo como España 
y Reino Unido han tenido que ce-
rrar algunos centros. Creo que 
todo eso son ejemplos y debemos 
tomar las buenas prácticas que 
han implementado otros países”. 

Fotografía de la Avenida del Mar en medio de la pandemia del coronavirus. Se espera que una vez que se contengan los casos de 
la enfermedad, los restaurantes y hoteles puedan reabrir respetando todos los protocolos sanitarios.

“Nadie sabe la fecha 
exacta de reapertura 
de los servicios, pero 
el llamado es que nos 
quedemos en casa para 
reactivar las distintas 
industrias”

Angélica Funes, directora 
regional de Sernatur



“Frabrica de Muebles La Alpina
saluda muy cordialmente a todas las autoridades,

clientes y público en general a conmemorar la ciudad de

La Serena 476en sus años de vida.”

LIVING Y ESTAR - COMEDOR  - DORMITORIO - ESCRITORIO - MURALES

AMUNATEGUI 396, LA SERENA

LUNES A VIERNES 10:00 A 19:00 HRS / SÁBADO 10:00 A 18:00 HRS. DESPACHO GRATIS

512 211165 / 512 210106 @MUEBLERIALAALPINA
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Desde hace tres años, Expo Crea ha permitido entregar una plataforma a 
emprendedores locales para dar a conocer sus negocios, conectar con el 
deseo de los consumidores y así llegar al éxito. 

Nadia Randolph, una de las fundadoras de la iniciativa recalcó que “he-
mos desarrollado en el mercado una apuesta en escena, a través de expos 
itinerantes que han permitido a más de 200 emprendedores exhibir sus 
Pymes, generar redes y aumentar ventas”. 

El proyecto es atendido por sus propias socias, quienes tienen experiencia 
en el ámbito de emprendimientos y conocen el esfuerzo que realizan los 
pequeños comerciantes para crear y vender sus productos. 

Expo Crea cuenta con alianzas estratégicas con empresas de la zona, las 
que permiten otorgar los espacios para realizar las ferias de emprende-
dores. En este sentido, aspiran a ampliar la cobertura a toda la región de 
Coquimbo.

“Queremos que nos conozcan, que sepan que hacemos un trabajo serio, 
en un ambiente cálido y sustentado en la sororidad y solidaridad. De esta 
manera, no solo lograremos nuestro éxito, sino que también el de muchos 
emprendedores”, enfatizó su fundadora. 

En estos años han generado una red de artesanos, diseñadores y creado-
res, con quienes han trabajado mediante las plataformas de Instagram y 
WhatsApp. Sin embargo, Nadia Randolph está consciente de que “nece-
sitamos un sitio web donde generemos nuevos y buenos negocios, y así 
posicionarnos con nuestros atributos como la empresa líder en generación 
de ferias de emprendedores en la región”. 

En tiempos de cuarentena

RELATOS INSPIRADORES
DE EMPRENDEDORES 
LOCALES
En una época difícil para el país, que ha sufrido los embates sanitarios y 
económicos de la pandemia, resulta importante destacar aquellos negocios 
que se han levantado a base de esfuerzo y talento, que hoy en día se han 
ganado un espacio en la ciudad de La Serena.

EXPO CREA, EL ESPACIO PARA LOS EMPRENDEDORES

(@espacioexpocrea)



Universidad Católica del Norte

Compromiso, excelencia académica 
y vocación social al servicio de la 

comunidad, saluda con especial afecto 
a sus vecinas y vecinos de la comuna 

de La Serena, con motivo de su

 476° ANIVERSARIO
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FLORES PARA UN MOMENTO PERFECTO UN CAFÉ CON SELLO FAMILIAR

Desde el 2016, a un costado del Mu-
seo Arqueológico de La Serena, se 
puede encontrar el Café del Museo, 
un emprendimiento familiar que poco 
a poco ha ganado clientela y se ha ido 
profesionalizando.
 
Claudia Ilabaca, dueña del local, ex-
plicó que “la idea era poder abrir una 
cafetería en un lugar icónico para la 
memoria serenense, con identidad, 
con bonito diseño, rescatando imá-
genes de la ciudad y del negocio que 
estaba anteriormente”. 

Si bien en un comienzo se había pensa-
do como un café autoservicio, su dueña 
comentó que de a poco fueron incorpo-

@popitiendaa

rando mesas y sillas, transformándolo 
así en un ambiente familiar, basado en 
los conceptos de reciclaje y reutiliza-
ción. En el recinto se pueden encontrar 
“productos vegetarianos y caseros, to-
dos hecho artesanalmente por noso-
tros”, agrega. 

En el 2017 se adjudicaron un fondo 
de Sercotec, el que les permitió com-
prar una máquina para hacer helados 
artesanales. “Desde el 2018 empeza-
mos a fabricar nuestros propios hela-
dos, lo que nos ha llevado a estar dos 
años en la Plaza de Armas durante el 
verano y en ferias en la playa”, relata 
Claudia Ilabaca.  

Antes de la crisis sanitaria, la clien-
tela del local había aumentado, según 
consigna Claudia, crecimiento que se 
vio mermado por el contexto país. Sin 
embargo, admite que este periodo le 
ha ayudado a posicionarse en el mun-
do de las redes sociales. 

“Hemos tenido un incremento consi-
derable de seguidores a través de las 
redes sociales, sobretodo en Insta-
gram, lo que nos ha permitido mante-
nernos durante la pandemia. En me-
dio de la emergencia incorporamos 
dos productos que no teníamos, como 
son los desayunos y tablas a domici-
lio, que han sido nuestros servicios 
estrellas, además de pasteles y hela-
dos. Nosotros mismos los hacemos y 
entregamos”, concluye. 

@cafedelmuseolaserena

La joven serenense Sofía Díaz tomó 
la decisión de comenzar un empren-
dimiento de venta de flores en medio 
de la crisis sanitaria. “Sentí que era 
la oportunidad para apostar por este 
proyecto”, cuenta. Sin tener conoci-
mientos previos en el rubro y con la 
ayuda de su familia y las redes socia-
les, se animó y dio vida a PopiTienda.

“Siempre me ha gustado recibir flo-
res. Nunca me había interiorizado en 
el tema, comencé a aprender viendo 
videos en YouTube y fotos en Insta-
gram. Para momentos especiales 
las flores son un bonito arreglo y es 

muy gratificante ver la reacción de los 
clientes cuando las reciben”, expresó 
sobre su experiencia. 

La estudiante de Ingeniería en men-
ción Marketing, reconoció que siempre 
había tenido en sus planes emprender 
y generar ingresos. “Intenté en el área 
de la gastronomía y no funcionó. A mi 
mamá se le ocurrió el tema de las flo-
res y comencé a averiguar sobre pre-
cios y me convenía”, comenta. 

Con la venta de arreglos, ramos y flo-
res individuales, Sofía Díaz se ha po-
tenciado en un rubro tradicional que a 
pesar de los años no ha quedado en el 
pasado. Producto de la cuarentena to-
tal tuvo que frenar las ventas durante 
dos semanas, sin embargo ya está re-
tomando la actividad.

“Los proveedores me confirmaron 
que me podrían traer las flores y me 
contacté con una Pyme que se llama 
Repartos Coquimbo, que me han ayu-
dado y me están haciendo los repartos 
ahora en la cuarentena”, detalla espe-
ranzada.
 
Sobre sus proyectos a futuro, la jo-
ven cuenta que pretende interiori-
zarse aún más en el mundo de las 
flores, “llenarme de conocimiento, 
sacar mi carrera y posicionarme bien 
con mi marca dentro de La Serena y 
la región en general”. 
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EN MEDIO DE LA PANDEMIA
LA REINVENCIÓN 

DE MÚSICOS LOCALES 
Maca del Pilar, 
cantante 

Claudio Costagliola, 
vocalista de Dmens 

“Me he dedica-
do acomponer y 
preparar nuevo 
material”

“Se pierde el 
público del pub, 
pero se gana 
otro”

La cantante serenense Maca del Pilar, intérprete 
del sencillo “Descarao”, comentó que ha pasado 
todo el periodo de pandemia en la capital regional 
y que, ante la ausencia de shows en vivo, “he de-
dicado mi tiempo a componer y preparar nuevo 
material para los meses que vienen”. 

Para mantener el contacto con su público, cuenta 
que ha realizado mini conciertos acústicos a tra-
vés de las redes sociales. En este sentido, señala 
que “estamos aprovechando las tecnologías para 
acercar el arte a más personas”, y que este for-
mato pueda complementarse con el tradicional. 

Del mismo modo agrega que “la posibilidad 
de crear a distancia se está haciendo cada vez 
más frecuente. Hace años hago canciones con 
amigos extranjeros por videollamada, pero 
ahora incluso hemos podido grabar canciones 
con cada músico tocando desde su casa, sin 
necesitar el estudio de grabación”. 

La artista aprovechó la oportunidad para anun-
ciar que el próximo 27 de agosto estrenará una 
nueva canción, la que vendrá acompañada de 
“un video grabado en Punta Teatinos. He es-
tado durante toda la pandemia en La Serena y 
me parecía importante mostrar la belleza de 
mi región natal”. 

Con transmisiones a través de la plataforma de 
Facebook, los días sábados a las 22:00 horas, 
Claudio Costagliola, vocalista de la banda sere-
nense Dmens, busca mantener el contacto con 
sus seguidores. “Lo hago desde mi casa, monto 
todo mi equipo. He estado solo y a veces invito 
a algún integrante del grupo. Solicito que el que 
puede aporte en términos monetarios y he tenido 
ganancias”, expresa. 

Durante los dos meses que llevan con esta meto-
dología, Costagliola afirma que la gente lo ha reci-
bido de muy buena manera. Reflexiona y asegura 
que “se pierde el público del pub, pero se gana 
otro. Como banda hemos podido viajar a México y 
Argentina, y nunca nos volvieron a ver tocar desde 
que fuimos. Sin embargo ahora pueden conectar-
se desde otros países y regiones de Chile”. 

Si bien asume que tocar sin público ha sido una 
experiencia complicada, ya que es extraño no 
sentir la emoción de las personas, afirma que 
“me hice el ánimo de que hay quienes lo están 
viviendo. Además, hay todo un tema técnico, que 
es aprender de cero a ocupar un programa para 
poder transmitir en vivo”.

En la misma línea, reconoce que esta nueva mo-
dalidad funciona y que, en un futuro, “deberíamos 
transmitir las tocatas o por lo menos una a la se-
mana, con la misma modalidad, ya que llegamos a 
otras audiencias”. 

Catalina Ramos,
corista de Noche de Brujas  

Claudio Araya,
baterista del grupo Magnolia 

 “Nunca dejé 
que la produc-
ción musical se 
parara”

“Esto llegó 
para quedarse” 

En su carrera como solista, Catalina ha apro-
vechado esta crisis sanitaria para crear ma-
terial nuevo. “Ha sido un proceso interno de 
rearmar, reprogramar y volver a cuestionar-
se qué es lo que puedo hacer desde mi nuevo 
lugar”. Del mismo modo, recalca que “nunca 
dejé que la producción musical se parara, 
nos establecimos con el equipo, quienes la 
mayoría son de Santiago, y nos propusimos 
de igual manera terminar el disco como lo te-
níamos programado”. 

Así es como el próximo 28 de agosto lanzará 
su nuevo single, correspondiente al segun-
do adelanto de su álbum como solista. “Las 
canciones anteriores no habían sido letras de 
mi autoría y ahora me creí el cuento y decidí 
compartir las letras, las que expresan mo-
mentos que me han pasado en la vida”.

La corista de la banda tropical “Noche de Bru-
jas”, cuenta que dentro de sus planes está 
poder realizar un show online, pero para ello, 
“tengo que ver la posibilidad de viajar a San-
tiago. Tengo nervio por cómo será eso, porque 
no está la energía de las personas, solo cáma-
ras, pero estamos motivados para que salga 
algo lindo y la gente lo disfrute desde casa”. 

Desde el 2015, Claudio Araya, baterista de Mag-
nolia, está a la cabeza de una academia de mú-
sica, la que ha vivido un proceso de adaptación 
producto de la pandemia. “Ahora ocupamos ese 
espacio para poder realizar los streaming, lo que 
ha sido todo un cambio”, comenta. 

Para él ha sido un verdadero desafío, que ha es-
tado acompañado de nuevos aprendizajes. “Siem-
pre contratábamos a alguien para que nos editara 
los videos, ahora tuvimos que aprender nosotros”, 
detalla el artista, que al igual que sus pares ha te-
nido que enfrentar un proceso de reinvención. 

La paralización de las presentaciones en vivo 
no ha sido impedimento para que Magnolia siga 
cautivando a su público. Y es que según cuenta 
Claudio Araya, han participado de festivales vir-
tuales en varios países. Esta tendencia “llegó 
para quedarse, empezaron a existir encuentros 
online, nosotros participamos en uno de México, 
hemos tenido muchas actividades”.

Por último, admite que este tiempo en casa ha 
sido fundamental para la composición. “Ha per-
mitido componer muchas cosas y darse el tiempo 
de buscar la letra y hacer canciones”, concluye. 
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Juan Cañeña, 
folclorista

Andrea Castillo,
cantante 

“Retomaré 
las 
peñas vir-
tuales”

“Me reinventé 
a través de 
serenatas vir-
tuales perso-
nalizadas”

Con más de 45 años en el rubro artístico, Juan Car-
vajal o más conocido como Juan Cañeña, no ha de-
jado de vibrar con la música folclórica en medio de 
la crisis. Si bien todas las actividades se cancelaron, 
señaló que “he estado a través de las redes sociales 
enviando reflexiones, lo que me ha permitido seguir 
practicando y sacando mi guitarra. Fui uno de los 
primeros que desde marzo comencé a hacer estos 
musicales los días viernes, hice cinco capítulos y le 
llamé las Peñas Virtuales de Juan Cañeña”.
 
El artista compara la pandemia con “una ola inmen-
sa que arrasó con todas las actividades de la socie-
dad. Hay que ingeniárselas para hacer algo más in-
novador”. Por este motivo, desde la primera semana 
del mes de septiembre, retomará las peñas virtua-
les, con la intención de “cantarle a quienes quieran 
escuchar música folclórica”.

Además, agregó que, pese a que “nuestro folclor nunca 
ha sido tan mayoritario, uno puja para que a las personas 
que les gusta puedan escuchar de nuestras canciones”. 

Antes de que se decretara la cuarentena total en 
la conurbación de La Serena-Coquimbo, la gana-
dora del festival de La Serena en su versión 2017, 
Andrea Castillo, comenzó a realizar serenatas pre-
senciales fuera del hogar en eventos especiales. 
Sin embargo, la medida cambió sus planes y ahora 
apostará por “serenatas virtuales personalizadas. 
Me ha ido bastante bien, he tenido bastante traba-
jo online mediante las plataformas digitales”. 

Para Andrea este proceso ha sido un verdadero 
aprendizaje. “Pese a que muchos de nosotros no 
nos manejábamos en las redes sociales, ha sido 
bastante beneficioso para los artistas porque mu-
cha gente ha conocido nuestro trabajo y nos ha 
comenzado a seguir”, valora. 

En esta línea, admite que si bien en un principio 
pensó que iba a ser algo difícil, la experiencia ha 
sido muy enriquecedora. “Los shows han sido muy 
difundidos a través de redes sociales, lo que ha per-
mitido llegar a personas de todo Chile”, destacó. 

Luis “Lulo” Leyes, vocalista de la banda Doctor Demen-
cia, asegura que como banda han seguido interactuan-
do con sus seguidores a través de las redes sociales 
y “la primera acción que hicimos fue reeditar nuestro 
tema clásico que es “Domingo” y la hicimos utilizando 
tecnología remota, cada uno se grabó desde su casa 
tocando su parte y luego un amigo productor la edito y 
lanzamos este remake que tiene más de 20 años”.

Ante esta iniciativa admite que la recepción del público ha sido 
muy buena y “esperamos que esto no sea eterno y podamos 
volver a los escenarios. Como banda no concebimos la músi-
ca solamente desde lo tecnológico, para poder seguir viviendo 
como artista necesitamos del contacto con el público”. 

En este sentido, reconoce que la crisis sanitaria ha 
sido un golpe duro y enfatiza que “lo decimos con 
mucha fuerza, los músicos están en situación de 
abandono por parte del Estado, los músicos de la 
noche a la mañana se quedaron sin su fuente de in-
gresos para sus familias”.  

Doctor Demencia 

“Esperamos 
que esto no 
sea eterno y 
podamos vol-
ver a los es-
cenarios”
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lo gratificante que es identificarse y sumarse dejando 
atrás las diferencias, “esto debe ser considerado como 
un triunfo para y de todas las mujeres, porque la rabia y 
la impotencia que sentimos es la misma”. 

Ante eso, destaca que la gran mayoría de las mujeres 
es apartidista y que se adhieren a lideresas de opinión 
por la “confianza”, empatía y el trabajo que hacen. “Que 
aparezcan mujeres de centro derecha levantando la voz 
también es romper los viejos esquemas”.  

Loredana ve con esperanza los próximos desafíos políti-
cos, “es una oportunidad para que la ciudadanía confíe en 
nosotras, porque podemos aportar con una mirada sen-
sible, racional y maternal”.  

Hoy representa a más de dos mil mujeres de la 
zona que buscan posicionarse en la política, re-
conoce que la voz femenina ha sido “opacada”, 
pero es optimista de los desafíos venideros. 

Llegó a La Serena hace más de dos décadas y se 
quedó. Hoy se considera una “papayera de cora-
zón”, una lideresa que ha cimentado, desde la ve-
reda de la centro derecha,  un sinuoso camino en 
materia de género.

Loredana Zorzetto no se desmarca de su postura polí-
tica, muy por el contrario, reconoce con orgullo su tra-
bajo en Renovación Nacional donde ha liderado uno 
de los procesos más significativos de la tienda y des-
de donde espera abrir espacio para nuevos rostros. 

“Ya son casi tres años los que he liderado la agru-
pación de mujeres de RN, una instancia que partió 
a raíz de la Ley de Género y que está enfocada en 
educar y enseñar a las mujeres sobre política y cómo 
ser líderes”, cuenta. 
En la actualidad son más de dos mil las mujeres 
que representa y con las que ha trabajado palmo a 

LA VOZ DE “ELLAS”
La lideresa que trabaja
para levantar

EN LA REGIÓN
palmo en tiempos donde la voz femenina se hace 
escuchar con fuerza, pero que indudablemente 
“sigue al debe”. 

“Hay ciertos temas que se han politizado mucho, 
sobre todo por un grupo de la izquierda…la vio-
lencia intrafamiliar, la violencia de género y la dis-
criminación no sabe de ideologías políticas ni de 
religiones, es algo que sufren las mujeres por ser 
tal no por ser de izquierda o de derecha”, detalla. 

Y ahí se han enfocados sus esfuerzos. “Al ser 
adoptados sólo por un grupo excluyes a los de-
más”, aunque hace el matiz que siempre abor-
da los temas “desde los principios” del partido. 

Zorzetto lo dice fuerte y claro: “hacer valer los 
derechos de las mujeres ha sido difícil porque 
a nosotras nos han invisibilizado por mucho 
tiempo” y la visión hegemónica de la historia 
las ha “opacado”. 

Reconoce que la labor ha sido cuesta arriba, 
puesto que esa llegada a la ciudadanía casi 
siempre es cuestionada “por ser de un sec-
tor conservador”, sin embargo, se queda con 

Loredana Zorzetto
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Diego Rojas, diseñador de 
Vestuario y Escenografía

Si bien nació en la comuna de Coquimbo, es-
tudió la mayor parte de su vida en La Serena. 
Luego de terminar la carrera de Diseño Teatral 
en la Universidad de Chile, en el año 2011, Die-
go Rojas decidió dejar el país y comenzar una 
aventura profesional en el extranjero.  “Mi moti-
vación principal fue expandir mis horizontes, no 
solo geográficos, sino culturales, intelectuales 
y creativos. Quería conocer el mundo y también 
buscar una calidad de vida que Chile no les en-
trega a sus ciudadanos, mucho menos a sus 
artistas”, expresa. 

Deslumbró con su talento principalmente a 
Europa, ganándose un espacio en diversas 
áreas como la televisión, musicales, cine, 
moda y publicidad. También cautivó en dis-
tintos ámbitos como diseñador de vestua-
rio, escenografía, vitrinas, director de arte, 
styling y maquillador. 

LOS SERENENSES 
QUE BRILLAN
EN EL EXTRANJERO
Se fueron de la capital regional con un sueño y hoy cautivan con su talento más 
allá de nuestras fronteras. 

Entre sus proyectos más destacados se encuentra la película 
Mulán de Disney, que se estrena el próximo 04 de septiembre 
por plataformas streaming. “Trabajé como asistente junior de 
la diseñadora de vestuario Bina Daigeler en Nueva Zelanda en 
el 2018 para aquella producción”, cuenta.

En la misma línea, Diego Rojas agrega que también fue parte 
del “diseño de las vitrinas de la marca HERMES en Viena y 
del diseño de vestuario del musical de verano Amstetten en 
las producciones HAIR, Rock of Ages y Rocky Horror Show, 
durante tres años consecutivos”. 

En la actualidad, el joven vive en Viena, donde “estoy diseñan-
do el vestuario y escenografía para la performance de Simon 
Mayer (www.simonmayer.at) y el vestuario del cortometraje 
de terror dirigido por la artista Marie Alice Wolfzahn (www.
crocodilopolis.com). A su vez  comenzando a trabajar en la 
dirección creativa de una marca de bondage en Viena (www.
rainbow-bondage.com)”. 
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Sergio Torres, productor 
musical 

Mauricio Herrera, 
ilustrador  

Cuando la pandemia llegó a Chile, Sergio Torres 
se encontraba en La Serena, donde admite es-
tar muy feliz, sin ganar de irse. El joven que vi-
vió desde muy pequeño en la capital regional ha 
consagrado su carrera como productor de cine 
y música en Estados Unidos. 

Actualmente, posee dos emprendimientos, uno 
de ellos “Two Doors Entertainment”, productora 
que se enfoca en “servicios de música, desde 
arreglos a postproducción”, y el otro tiene que 
ver con el séptimo arte, donde “ofrecemos mú-
sica de cine y postproducción de sonido. Hemos 
hecho más de 13 cortometrajes, todos han sido 
seleccionados en festivales internacionales, y 
tres largometrajes”. 

En paralelo, se ha desarrollado como produc-
tor independiente de eventos, lo que le llevó 
a fundar su agencia Towers Booking Agency. 
“Ayudo a muchos músicos a encontrar espacios 
para tocar en Los Ángeles y a bandas chilenas 
o mexicanas que quieren llegar a Los Ángeles a 
tocar por primera vez”, comenta. 

En este camino profesional, Sergio Torres pos-
tuló al departamento de producción de La Aca-
demia, entidad que realiza 600 eventos al año. 
“Soy parte del equipo de producción de eventos 
y uno de ellos son Los Oscar, de los cuales he 
producido en dos ocasiones y he asistido tres”.
 
Sobre su conexión con la ciudad de los campa-
narios, reconoce que “es el lugar en el que me 
siento más en casa”. Ha sido parte del Festival 
de Cine de La Serena (FECILS), además de im-
partir charlas en colegios. Ahora último, estaba 
trabajando en un proyecto de Cine Festival Itine-
rante de Música Étnica, iniciativa que lamenta-
blemente quedó frenada por la pandemia. 

Nacido y criado en la Serena, Mauricio Herrera 
decidió irse a vivir a México en el 2007, país don-
de su trabajo de ilustración de fantasía alcanzó 
notoriedad, permitiéndole participar como ex-
positor en eventos de comics y videos juegos de 
diferentes países. 

“México tiene una escena muy activa en lo que respec-
ta a eventos y convenciones dedicadas al mundo de los 
comics y juegos de cartas”, comenta. En este sentido, 
explica que “para un trabajo tan tranquilo como el que 
normalmente llevamos los dibujantes eso me pareció 
muy emocionante”.

De la capital regional, donde vivió toda su infancia y 
adolescencia, periodo en el que estudió en el Semina-
rio Conciliar, tiene los mejores recuerdos. “Los mejores 
cielos y atardeceres, hermosas playas para recorrer 
caminando y en bicicleta subiendo por Avenida Cuatro 
Esquinas”, rememora. 

Entre sus principales proyectos, Herrera destaca el 
primer comic coloreado en computadora en Chile: “Dia-
blo”, y el juego de cartas “Mitos y Leyendas”, que creó 
el año 1999 para Salo. Sobre este último, indica que “en 
su momento alcanzó una enorme popularidad, llegó al 
medio millón de jugadores y sigue activo al día de hoy”. 
Además, trabajó en dos portadas del videojuego “God of 
War” y en algunas licencias japonesas como “Street Fi-
ghter”, “Soul Calibur” y “Tekken”.

Si bien actualmente se desempeña en Blizzard Entertei-
ment, está consciente que el panorama está complicado. 
“Con el planeta patas arriba y tantas instancias congela-
das es un desafío seguir adelante, pero espero aportar 
de algún modo, buscar cómo desarrollar ideas que ins-
piren al espíritu, al valor y la superación”, finaliza. 
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Fue alcaldesa de La Serena por dos 
periodos y medio ¿Cuál es su mensaje 
para la comunidad en este nuevo año y 
en un contexto sanitario tan complejo?

“Estamos en circunstancias muy 
distintas, pero de todos modos me 
alegro por este nuevo cumpleaños. 

Mi llamado es siempre a mirar los 
nuevos tiempos con esperanza y 
visión de futuro. Los 476 años de 
La Serena nos obligan a mirar el 
futuro con esperanza porque tiene 
un gran potencial y así lo demues-
tra la historia”. 

¿Un llamado al optimismo?

“Hoy vivimos momentos muy di-
fíciles, sin embargo, siempre hay 
que pensar que vamos a sobre-
pasar estos tiempos y vendrán 
etapas y es ahí cuando el sitial de 
liderazgo de La Serena demostra-
rá su fuerza para impulsar creci-
miento y desarrollo económico, 
social y cultural. Esta hermosa 
ciudad está formada por un grupo 
humano que por generaciones ha 
trabajado para destacarla. Prefie-
ro pensar que ya vendrán esos lin-
dos festejos, pero ahora es esen-
cial que nos cuidemos y después 
de esto nos tocará proteger con 
mayor fuerza la historia de nues-
tra ciudad, tenemos una identidad 
cultural y patrimonial única”. 

¿Qué se siente ser la única alcal-
desa que ha tenido La Serena? 
Además, hoy lidera el Consejo 
Regional, precisamente, en tiem-
pos donde la mujer ha revolucio-
nado la estructura social

“Fue una etapa muy linda de mi 
vida y la tengo muy viva porque es 
parte de lo que soy y es el lugar 
donde trabajé más tiempo desde 

“LOS 476 AÑOS DE LA SERENA 
nos obligan a mirar al futuro

C
omo “una verdadera servi-
dora pública”, así se define 
la única mujer que ha pa-
sado por el sillón edilicio 
de La Serena y la primera 

en presidir el Consejo Regional Co-
quimbo. Hoy, cuando la ciudad de los 
campanarios cumple 476 años, en 
tiempos donde para toda la humani-
dad ha sido complejo, Adriana Peña-
fiel no se resta y envía un mensaje de 
esperanza para las y los serenenses. 

“La Serena está de cumpleaños y 
esta conmemoración será muy dis-
tinta a todas las que se habían hecho 
por años y donde esperábamos con 
alegría el mes de agosto, hoy por re-
comendaciones de las autoridades 
sanitarias lo mejor es quedarnos en 
casa y privilegiar el autocuidado per-
sonal y el de la familia”, relata. 

Cuenta que la pandemia ha sido todo 
un desafío y ha obligado a modificar 
los cronogramas y panoramas en 
todos los ámbitos, “el programa que 
tenía la municipalidad ha cambiado 
priorizando la salud de la comuni-
dad, eso es lo primero”. 

con esperanza La exalcaldesa de la ciudad 
de los campanarios y actual 
presidenta del Consejo Re-
gional envió un mensaje a 
la comunidad de la capital 
regional, que hoy cumple 
un año más desde su refun-
dación. Dice que ya habrá 
tiempo para “lindos feste-
jos” porque hoy la priori-
dad es el autocuidado per-
sonal y familiar. 

Adriana Peñafiel

La autoridad cuenta que la pandemia ha sido todo un desafío y ha obligado a modificar los cronogramas y panoramas en 
todos los ámbitos.

“
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que era secretaria municipal. Agradez-
co la confianza de la ciudadanía que me 
apoyo varias veces, siempre digo que 
haber sido alcaldesa ha sido un estímu-
lo muy grande, además, yo hice todo lo 
posible y di lo mejor porque creo en el 
progreso. La ciudadanía también me ha 
privilegiado y hoy estoy en el Consejo 
Regional donde hay tantas posibilidades 
de trabajar por el desarrollo no solo de 
La Serena sino que de toda la región, yo 
tengo una valoración muy grande de lo 
que es el servicio público (…) Para que 
las mujeres podamos estar en estos 
cargos se necesitan abrir espacios y 
bueno, nos toca demostrar lo que pode-
mos hacer, en mi caso es motivado por 
el bien común y por el arte de servir a la 
comunidad a la cual me debo, ese es el 
sentido esencial de hacer política”.

¿Podrían haber otros motivos?

“Es que para mí todo esto ha sido por 
compromiso y convicción y va más allá 
de los compromisos políticos, yo siempre 
digo que es un carácter superior y ético, 
donde mi voluntad será siempre trabajar 
por el bien de la gente en el lugar y cargo 
que la ciudadanía me disponga”.

¿Cómo ha sido estar a la cabeza el órga-
no colegiado encargado de distribuir los 
recursos del FNDR, así como las inver-

siones sectoriales de asignación regional en 
tiempos donde la economía está resentida?

“Primero resaltar que como CORE jamás he-
mos dejado de funcionar y de estar atentos a 
lo que sucede en nuestro territorio, adecua-
mos nuestras funciones a las nuevas nece-
sidades y hemos seguido con las sesiones y 
plenarios vía telemática. Hemos convocado a 
distintos sectores productivos, a autoridades 
regionales, gremios para ir conociendo las 
nuevas situaciones que la pandemia ha gene-
rado en la zona. Y lo hemos hecho de manera 
muy afiatada”.

¿El desafío más importante será la reactiva-
ción económica?

“Nuestro primer trabajo fue reasignar el 6% 
de los fondos concursables para orientarlo en 
elementos de protección personal al sector de 
la salud, Sename y Gendarmería. Además, ir 
avanzando en iniciativas y propuestas que ge-
neren actividad para caminar hacia una reacti-
vación económica y fue así como creamos una 
mesa liderada por el consejero Cristian Ronda-
nelli. Nuestro objetivo es trabajar intensamen-
te en poder convocar a las distintas entidades 
para ver qué se puede hacer y cómo podemos 
coordinar la labor pública con la privada”. 

¿El otro será bajar los índices de cesantía?

“Ese es nuestro principal objetivo, tenemos el 
más alto a nivel nacional y eso nos ha signifi-
cado una enorme demanda y una presión que 
como consejeros nos impulsa a agilizar cier-
tas conversaciones y poner ciertos énfasis”.

“Hoy vivimos momentos muy 
difíciles, sin embargo, siempre 
hay que pensar que vamos a 
sobrepasar estos tiempos y 
vendrán etapas y es ahí cuan-
do el sitial de liderazgo de La 
Serena demostrará su fuerza 
para impulsar crecimiento y 
desarrollo económico, social 
y cultural”

“Agradezco la confianza de 
la ciudadanía que me apoyo 
varias veces, siempre digo 
que haber sido alcaldesa ha 
sido un estímulo muy grande, 
además, yo hice todo lo posi-
ble y di lo mejor porque creo 
en el progreso”
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Más de 80 ilustraciones han sido enviadas en el marco de la 
actividad Pinta La Serena, que invita a formar parte de un 
nuevo cumpleaños de la comuna.

Entusiasmo, creatividad y dedicación refle-
jan los más de 80 dibujos que ha recibido 
el municipio, por parte de niños y niñas de 
diferentes partes de La Serena, para parti-
cipar de la actividad “Pinta La Serena”, un 
espacio nuevo que se abre en el marco del 
mes aniversario, adaptado a la nueva rea-
lidad. 

Se trata de plasmar en un dibujo aquello 
que más les gusta de la comuna, para lue-
go ser exhibido en las diferentes platafor-
mas virtuales del municipio serenense. Al 
respecto, el alcalde Roberto Jacob, indicó 
que el objetivo principal de la iniciativa fue 
generar en los niños sentimientos de perte-
nencia y amor por el lugar en el que viven.  

“Es una de las actividades nuevas que tenemos en 
este aniversario. Un aniversario diferente que hemos 
tenido que adaptar a la realidad de la pandemia que 
estamos viviendo y que nos obliga a tomar medidas 
que priorizan la seguridad de las familias. Estamos 
muy contentos porque nuestros niños y niñas han 
participado y eso se ve reflejado día a día en las pu-
blicaciones de las redes sociales. El Faro, la Plaza de 
Armas, el borde costero y muchos otros lugares, han 
sido elegidos por ellos para dibujar y pintar”, indicó al 
respecto el alcalde Roberto Jacob. 

Cabe destacar que durante todo el mes de agosto, los 
niños y niñas que quieran formar parte de este ani-
versario 476, pueden enviar sus creaciones al correo 
comunicaciones@laserena.cl indicando el nombre, 
edad del niño o niña y el sector en donde viven.

Durante todo el mes de agosto pueden enviar sus dibujos al correo 
comunicaciones@laserena.cl.

Estamos muy con-
tentos porque nuestros 

niños y niñas han partici-
pado y eso se ve reflejado día 

a día en las publicaciones de 
las redes sociales. El Faro, la 
Plaza de Armas, el borde cos-
tero y muchos otros lugares, 
han sido elegidos por ellos 

para dibujar y pintar
Roberto Jacob, alcalde de 

La Serena

CELEBRAN A LA SERENA 
CON DIBUJOS DE LUGARES 
ICÓNICOS

Festejo distinto en pandemia

NIÑAS Y  NIÑOS



¡Feliz Cumpleaños Ciudad Estrella!
La Serena - 476 años
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LA SERENA DEL SIGLO XIX
 A TRAVÉS DE LA HISTORIA DE EMBLEMÁTICO LICEO

PÁGINAS ENRIQUECEDORAS

Obra en torno al Liceo Gregorio Cordovez muestra importantes y 
desconocidos hechos de la capital regional durante el siglo XIX y 

que incidieron en la naciente República.

El libro denominado: Liceo Bi-
centenario Gregorio Cordovez 
—1823- 1900—, de Abraham Vera 

Yannatiz, fue publicado, primeramen-
te, en la imprenta “El Comercio” de La 
Serena en 1903. Esta segunda edición 
contiene el prólogo del académico, 
arqueólogo y ex alumno del mismo 
liceo, Gonzalo Ampuero Brito. El texto 
fue publicado por la Sociedad de Crea-
ción y Acciones Literarias de la Región 
de Coquimbo (SALC), compuesto por 
el equipo editor conformado por Eva 
Carola Tapia, Miriam Marín Díaz, Juan 
García Rodríguez, Marco Murúa Cabre-
ra y Arturo Volantines Reinoso.

Desde su fundación, el 7 de abril de 
1823,  hasta el año 1900, sucedieron 
acontecimientos trascendentes en 
sus aulas, como, por ejemplo, el man-

dato del Gobierno de Chile a Carlos 
Lambert, para que contratara en el ex-
tranjero a un profesor de ciencias, que 
recayó en Ignacio Domeyko; el cual, 
prodigó una revolución en la minería 
chilena que hasta hoy se mantiene.

También resulta alumbrador que 
el primer alumno becado del liceo 
fuera don Juan Nicolás Álvarez, 
que es, además, el primer perio-
dista genuinamente chileno y co-
nocido como el “Diablo Político”. En 
seguida, le tocaría ser el segundo 
becado a don José Joaquín Vallejo 
“Jotabeche”, inmortalizado con sus 
artículos de costumbre; fue Diputa-
do de la República, asesor del Go-
bierno de Montt en la Revolución de 
1851 y representante diplomático 
chileno en Bolivia.

Indudablemente, fueron muchos los 
becados en este liceo, especialmente 
los que fueron enviados al extranjero 
y, entre ellos, resalta Antonio Alfon-
so, quien fue comandante de las tro-
pas de Coquimbo en 1851 y 1859, y 
que es considerado uno de los mejo-
res intendentes que ha tenido en su 
historia esta Región. 

Llama la atención los grandes inte-
lectuales chilenos que estudiaron en 
este establecimiento o que hicieron 
clases en él, como son los hermanos 
Muñoz Godoy y los Concha Gajar-
do; el sinnúmero de poetas, donde 
destacan Néstor Rojas y Bernardo 
Ossandón. También incide la gran 
cantidad de soldados que participa-
ron en la Guerra del 79’, llenándose 
de gloria en los campos de batalla, 
y que hizo que el liceo quedara muy 
reducido de estudiantes. Se destaca 
el profesor Francisco Machuca que 
llegó al grado de Capitán y que publi-
có varios libros de historia, incluidos 
los 4 tomos de la Guerra del Pacífico. 

El liceo, durante el siglo XIX, fue un 
centro cultural importantísimo den-
tro del país, ya que, además de Lam-
bert y Domeyko, hubo relaciones y 
controversias con Sarmiento y An-
drés Bello, entre otros.

Fue tan prodigioso que también hizo 
clases allí don Domingo Cortés, el más 
importante antologador de la literatu-
ra Latinoamericana y de la poesía chi-
lena. Sus obras, hoy en día, son el prin-
cipio para estudiar la historia de las 
letras de nuestro país y es también el 
primero de una legión de antologado-
res de la Región de Coquimbo que, en 
su conjunto, son los más importantes 
de nuestra nación. El liceo al comienzo 
tuvo una imprenta donde se publica-

ron las primeras ediciones del Trata-
do de Ensayes y el texto de Mineralo-
gía, de don Ignacio Domeyko. Además, 
en éste se formó la “Liga Protectora”, 
que dio origen a dos volúmenes muy 
relevantes de la Literatura chilena de-
nominados Aguinaldos.

Sin embargo, el liceo también fue 
centro de controversias regionales 
y nacionales, especialmente, entre 
una postura laica contra una reli-
giosa. Hubo disputas que en muchas 
ocasiones tuvieron que resolverse en 
el centro del país, porque la curia se 
sentía perjudicada en su magisterio y 
los laicos buscaban mayores liberta-
des. Por ello, en las distintas revolu-
ciones del Siglo XIX asolaron el liceo, 
donde se destruyeron laboratorios y 
bibliotecas reiteradamente.

En el lugar nació la educación mine-
ra y la primera Escuela de Minas de 
Chile. Por ello mismo, Domeyko es 
un personaje central; asimismo, Ber-
nardo O’Higgins y Gregorio Cordovez. 
Las calles de las principales de las 
ciudades del Norte Chico, llevan los 
ilustres nombres de alumnos y pro-
fesores, que desde el inicio del liceo 
participaron en la formación de la na-
ción chilena: Carlos Lambert, Ignacio 
Domeyko, José Joaquín Vallejo, Juan 
Nicolás Álvarez, Domingo Cortés, 
Néstor Rojas, Juan de Dios Peni, An-
tonio Alfonso, Buenaventura Osorio, 
Bernardo Ossandón, Adolfo Formas, 
Eliseo Peña, Jacinto Chacón, Manuel 
Concha, José Francisco Varela, Pe-
dro José Gorroño, Tomás Zenteno, 
Domingo Amunátegui Solar, Antonio 
Varas, Domingo Faustino Sarmiento, 
Teodosio Cuadros, Manuel Salustio 
Fernández, José de Piñera, Pedro 
Cantournet, Vicente Zorrilla, José An-
tonio Subercasseaux, etc.
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Desde preparaciones frías a calientes. 
Una gran variedad de exquisiteces se 
pueden realizar con la papaya, fruto 
que es utilizado en ensaladas, postres, 
dulces, jugos y platos de fondo.

La papaya se ha posicionado como la fruta por ex-
celencia de la región de Coquimbo. Es un elemento 
gastronómico que aporta al desarrollo local, princi-
palmente en el ámbito turístico y de identidad terri-
torial. Sin duda es parte del patrimonio alimentario 
y cultural de la ciudad de La Serena.  

Su textura, sabor y aroma único le han otorgado un lu-
gar preferencial en la mesa de las familias de la zona, 
quienes valoran sus múltiples propiedades para la sa-
lud. Es rica en proteínas, vitaminas A, D y C, minerales 
como el calcio, fosforo, potasio y hierro. Además de ser 
baja en calorías y un poderoso digestivo natural. 

del fruto típico de La Serena
La versatilidad
VARIEDAD

Al ser un fruto versátil, a la hora de coci-
nar se pueden llevar a cabo muchas re-
cetas, tanto en preparaciones saladas, 
dulces y agridulces, en platos calientes 
y fríos.  Algunas típicas son bombones 
de papaya, mermeladas, confitadas, 
arropes, licores y jugos. La mayoría de 
estos productos se pueden encontrar 
durante todo el año en el tradicional 
mercado La Recova. 

PREPARACIÓN EN CASA

IN
GRE
DIEN
TES

En tanto, Edgardo Aguilera aprove-
chó la oportunidad para compartir 
una receta innovadora, la que se-
gún dice tiene bajo costo y estará al 
alcance de todos. “Es un delicioso 
postre de trigo majado con yogurt 
natural y papayas”, detalló. 

Sobre los ingredientes, el chef seña-
ló que se necesita una taza de trigo 
mojado, canela, clavos de olor, cin-
co tazas de agua, tres unidades de 
yogurt natural, una naranja o limón, 
cuatro cucharadas de azúcar y seis 
unidades de papayas en conserva.

En cuanto a la preparación, indicó 
que “se debe agregar el trigo majado 
en una fuente y dejar remojando por 
unas cuatro horas. Una vez transcu-
rrido el tiempo, llevar a un colador 
fino y eliminar el agua. Luego en una 

Es rica en pro-
teínas, vitaminas 

A, D y C, minerales 
como el calcio, fosforo, 

potasio y hierro.

También se puede apostar por platos fríos como 
papayas rellenas con mousse de chirimoya, pan-
queques con el fruto tradicional de la zona, tarta-
letas o las clásicas papayas con crema. 

Sobre sus potencialidades, el chef y miembro de 
la Federación Gastronómica de Chile (Fegach), 
Edgardo Aguilera, comentó que es una buena op-
ción incorporarla en “ceviches, en salsas como 
pebres y también como un acompañante para 
pescados combinados con mariscos, lo que le da 
un sabor espectacular”. 

1 Taza de trigo mojado, 
Canela, 
Clavos de olor 
5 Tazas de agua
3 Unidades de yogurt natural,
1 naranja o limón, 
4 cucharadas de azúcar 
6 Unidades de papayas en conserva.

olla agregar el trigo, canela, casca-
rita de naranja o de limón, clavo de 
olor, azúcar y agua”.

Luego, “tapar y dejar cocinar a fuego 
suave hasta que el grano esté tierno. 
Una vez listo, dejar enfriar y retira-
remos las especias y las cáscaras 
de los cítricos. En una fuente agre-
garemos el trigo majado, el yogurt y 
el jugo de las papayas en conserva a 
gusto, mezclaremos y dejaremos re-
posar unos 20 minutos y lo llevare-
mos al refrigerador”. 

Para la presentación, Edgardo Agui-
lera, recomendó que “con la ayuda 
de una cuchara sirvamos el postre en 
unas copas, cortemos las papayas en 
tiras finas y sobre el recipiente deco-
remos con trocitos del fruto, para fi-
nalizar con unas hojitas de menta”. 
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La hinchada del equipo granate no olvida lo vivido en esa noche de ensueño en el Estadio Nacional. 
Más de cinco mil hinchas llegaron al recinto ñuñoíno para alentar al equipo de Francisco Bozán, que 
en una dramática definición de lanzamientos penales que le ganó a Temuco, consiguió llegar al fútbol 
grande después de ocho años en la B.

La noche santiaguina del 23 de enero 2020 fue 
mágica para los hinchas y seguidores de CD La 
Serena. El cuadro papayero, en un partido úni-

co disputado en el Estadio Nacional Julio Pradenas, 
consiguió volver a la Primera División, luego de una 
permanencia de 8 años en la segunda categoría del 
fútbol profesional chileno. Los granates, dirigidos 
por Francisco Bozán, lograron vencer en una dra-
mática definición de lanzamientos penales 4-3 a su 
similar de Deportes Temuco, en un partido que en 
tiempo reglamentario finalizó con el marcador en 
blanco. Más de cinco mil hinchas acompañaron al 
cuadro rojo en el sector Andes, mientras que otros 
tres mil, siguieron el encuentro en el Estadio La 
Portada, desatándose una fiesta que se extendió 
hasta altas horas de la madrugada.

La Serena es de Primera se escuchaba en todos los 
rincones de una comuna que había esperado por ese 
momento que parecía nunca llegaría, en especial 
cuando la dirigencia de la ANFP debió suspender la 
competencia, octubre del 2019, producto del esta-
llido social. Faltaban tres fechas para el término re-
gular de la competencia, y el equipo que era dirigido 
en ese momento por Luis Marcoleta, marchaba en el 
segundo lugar de la clasificación, a tres unidades del 
líder Santiago Wanderers.

EL HÉROE DE LA JORNADA

La misma dirigencia central, estableció por se-
cretaría, que los caturros ascendieran, diseñan-
do una extraña liguilla para conocer el segundo 
ascenso que se establecía en las bases de esa 
temporada. Ese segundo lugar permitió a los 
granates la posibilidad de pelear por la opción 
de volver al fútbol grande en un partido único, 
mientras otros ocho equipos se desangraban en 
una carrera de dos semanas, también en San-
tiago, por llegar a jugar con los serenenses. El 
mejor de ese recorrido, donde participaron Ñu-
blense, Copiapó, San Felipe, Cobreloa, Melipilla, 
Barnechea y Puerto Montt, fue el cuadro Pije de 
Temuco, que terminó inclinándose en la tanda 
de penales ante los papayeros.

El remate violento de Sebastián Leyton que dejó 
sin opción al portero Gamonal, provocó el esta-
llido de una hinchada que dejaba atrás años de 
frustraciones y humillaciones, que incluso, hi-
cieron peligrar su estadía en el profesionalismo 
producto de malas campañas y la imposibilidad 
de sostener una administración controlada pro-
ducto del déficit económico.

Leyton, quien golpeó el balón con el corazón, se 
había lesionado en cancha con un diagnóstico 
de rotura de ligamentos cruzados de la rodilla 
izquierda y no tuvo temor de asumir la respon-
sabilidad, sabiendo que estaba en juego el as-
censo.  Se alzó como el principal protagonista, 
asumiendo que estaría prácticamente 6 meses 
fuera de las canchas. De hecho, recién hace unos 
días, recibió el alta para poder integrarse a las 
prácticas con el resto de sus compañeros. 

El cuadro papayero, en un partido único disputado en el Estadio Nacional Julio Pradenas, consiguió volver a la 
Primera División, luego de una permanencia de 8 años en la segunda categoría del fútbol profesional.

En la imagen el portero Zacarías López, uno de los héroes de 
la histórica jornada.

Hoy, reflexiona. En ese momento recordó que no 
podía dejar al equipo con 10 en cancha, pese a que 
el dolor era intenso, “había que seguir, me dolía, 
pero habíamos trabajado para conseguir el ascen-
so, no les podía fallar a mis compañeros, le pegué 
con el alma y, afortunadamente entró. Era matar 
o morir”.

Así fue. Corrió hacía el sector de la hinchada, con-
fundiéndose en un abrazo con otro héroe de la de-
finición, el portero Zacarías López. R ememora en 
estos días, mientras  ha vuelto a las prácticas a 
ponerse bajo las órdenes del entrenador Bozán, 
señalando que dentro de este año, el ascenso ha 
sido una de las cosas buenas que han pasado, “ha 
sido una de las mejores cosas que ha pasado y lo 
que vivimos ese día en el Estadio Nacional. Por un 
lado, uno sale favorecido frente al hecho de recu-
perarme, pero no hubiese querido que pasara esta 
pandemia, pero sin duda que eso es lo mejor que 
nos ha pasado este año”.

7 meses han transcurrido desde 
aquel 23 de enero 2020 donde el 
cuadro de CD La Serena consiguió 
el ascenso a la Primera División.

ASCENSO DEL CUADRO PAPAYERO EN 2020

EL REGRESO DE LA SERENA
A LA PRIMERA DIVISIÓN
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LA HINCHADA

En el Estadio La Portada, a 470 kilómetros del césped del Na-
cional, se encontraban presentes 3.000 seguidores del papa-
yero, quienes tuvieron la oportunidad de ver el partido a través 
de pantallas gigantes en la galería sur Mauricio Salazar Durán 
del coloso de los serenenses, oportunidad que la fanática Jea-
nette Aguirre, destacó que “soy hincha de toda la vida y es muy 
bonito verlo aquí,  era lo que soñábamos”.

El socio Pedro Tapia, no pudo trasladarse a Santiago, sin 
embargo, recordó que siempre mantuvieron la confianza de 
lograr el ascenso, “pasamos por mucho sufrimiento, pero 
esperanzados de que subiríamos a Primera”.

A siete meses de aquel hito deportivo para los papayeros, el al-
calde de la comuna, Roberto Jacob, recuerda que fue una sen-
sación especial, “lo esperábamos por muchos años, teniendo 
un tremendo estadio, fue emocionante, los que fueron lo vieron 
en directo y acá, en dos pantallas gigantes en el estadio, fue 
como estar ahí mismo, con mucho jolgorio y felicidad. Creo que 
cuando un equipo asciende o es campeón, es una de las mejo-
res alegrías, yo lo celebré a concho, una esperanza que parecía 
lejana y que de la noche a la mañana estaba ahí. Fue un partido 
especial ganarlo y ascender, son cosas inolvidables, recuerdos 
que siempre estarán en la memoria y que son parte del club y 
de la ciudad”, rememoró el edil.

Han pasado 216 días desde esa noche especial para los pa-
payeros y hoy los dirigidos de Bozán, se preparan para el 
reinicio de la competencia profesional (anuncio que dio el 
presidente de la República Sebastián Piñera el pasado miér-
coles 19 de agosto), y lo harán con la urgencia de sumar 
puntos desde el duelo que sostendrán con O’Higgins, en el 
Estadio La Portada, el sábado 5 de septiembre.

La sonrisa del técnico Francisco Bozán tras el 
encuentro. No se la borraba nadie. 

Enzo Ruiz celebrando con la fiel hinchada granate. El pasado mes de julio el futbolista dejó el equipo 
aludiendo a motivos personales.

Ha sido una de 
las mejores cosas que 

ha pasado y lo que vivimos 
ese día en el Estadio Nacio-

nal. Por un lado, uno sale favo-
recido frente al hecho de recu-
perarme, pero no hubiese querido 
que pasara esta pandemia, pero 
sin duda que eso es lo mejor que 

nos ha pasado este 2020

Sebastián Leyton, 
Jugador de CD La Serena

LA CAMPAÑA

Durante el 2019, el equipo serenense fue dirigido por Luis 
Marcoleta, quien entregó la campaña con un rendimiento 
de 44,4% en 27 encuentros disputados. Logró 43 unidades 
con 12 triunfos, 7 empates y 8 derrotas y un registro de 35 
goles. Sin embargo, el experimentado entrenador y exper-
to en ascensos, no renovó su vínculo con la administración 
del club para el 2020  por lo que partió a Rangers, club al 
que hoy dirige en la Primera B.

Para Rodrigo Brito, el capitán del equipo en ese ascenso, re-
vivir el regreso al fútbol de honor con el club de sus amores 
“es el sueño de todo canterano, lograr algo con el club de sus 
amores, a lo mejor no títulos, pero si un ascenso que ha sido 
esquivo en ocho años”, un premio al trabajo desplegado en el 
2019 con toda la plantilla, aunque varios de esos jugadores 
no llegaron hasta el Estadio Nacional, “hay compañeros que 
no están y que sé que están felices por el resultado de ver al 
equipo en la Primera División como Joaquín Montecinos, Alan 
Muñoz, Jovany Campusano, Albano Becica, Aníbal Carvallo, 
John Mosquera y al eterno capitán, Mauricio Salazar”.



ISA INTERCHILE saluda en su 476  aniversario a la 
comuna de La Serena. Ciudad patrimonial, con paisajes 
únicos y personas excepcionales que día a día forjan 
la historia de este territorio en el norte chico de nues-
tro país. 
Valerosa región que hoy más que nunca esperamos 
con ansias volver a recorrer y abrazar a aquellas 
comunidades que nos albergan como vecinos.

FELICIDADES LA SERENA

26 476 AÑOS

en un mundo 
digital

S in planearlo, Siria López se ha conver-
tido en una de las voces más escucha-
das entre los jóvenes de La Serena y 
Coquimbo al momento de hablar de 

vida sana. La nutricionista encontró en redes 
sociales la plataforma perfecta para “educar a 
la población” y difundir -desde su profesión- un 
mensaje motivador y de “buena energía” a sus 
seguidores.

Empezó a utilizar Instagram cuando la red so-
cial estaba más enfocada en la difusión de la 
fotografía y hoy, con más de 164 mil seguido-

Desde la difusión de una campaña publicitaria, hasta la entrega 
de conocimiento y la educación de la población, diversos mensa-
jes han encontrado la plataforma perfecta en redes sociales. En 
La Serena, profesionales, emprendedores y rostros, han decidido 
trasformar sus perfiles en su propia vitrina personal. 

Poder de convocatoria y una historia que contar

A través de su cuenta de Instagram, Siria López (@siria-
lopez_nutricionista) difunde una receta saludable de un 
negocio regional. 

Influencers se 
abren paso

res en su cuenta (@sirialopez_nutricion), se ha 
ido abriendo paso en el mundo del marketing 
digital, para dar a conocer sus conocimientos, 
sin ser necesariamente una experta en temas 
de analítica y publicidad.

“Más que nada fue por experiencia, porque no he 
estudiado nada sobre eso, pero Instagram mane-
ja estadísticas y con eso uno empieza a ver qué 
días publicar. El lunes la gente empieza la dieta 
(risas) y los fines de semana están más motiva-
dos para hacer ejercicio. Así, puedo ver cuándo 
publicar una receta saludable y cuándo un entre-
namiento en casa, por ejemplo”, comenta.
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A medida que su perfil comenzó a crecer, Siria  
fue reflexionando sobre la responsabilidad de 
ser una influenciadora. “Siempre he intentado 
que la información que publico sea valida-
da científicamente y eso me ha hecho ganar 
credibilidad”, comenta. De esta forma, ha sido 
convocada por instituciones que quieren moti-
var a emprendedores y profesionales a ocupar 
la importante herramienta en la que se han 
trasformado las redes sociales en el mundo 
de los negocios.

Hace poco fue parte de un seminario de tecno-
logía, en el que contó su experiencia y motivó 
al buen uso de estas plataformas. “Hay que 
abrir un poco la mente. Mucha gente se rehú-
sa a ver las redes sociales como una fuente de 
trabajo y lo miran en menos, pero si quieres 
dar a conocer lo que haces, es una súper bue-
na plataforma”, señala.

Como Siria, son millones de jóvenes alrededor 
del mundo los que se han transformado en el 
motor del nuevo paradigma de la publicidad en 
diferentes ámbitos, como la salud, videojuegos 
y deportes. Con el perfeccionamiento y la ma-
sificación de las redes sociales, las empresas 
han encontrado en los “influencers” la voz per-
fecta para difundir su mensaje.

La posibilidad de llegar a un gran número de 
personas y generarles confianza, es la cla-
ve del éxito detrás de los influencers. En este 
escenario, Camila Recabarren destaca por su 
cercanía con sus seguidores. La modelo chi-
lena y exrostro de televisión, decidió hace al-

2.185.245 seguidores acumula a este martes 
Camila Recabarren en su cuenta de Instagram.

gunos años dejar las cámaras y su vida en la capital, 
para centrarse en ella y su familia.

En este proceso, la tecnología fue una ayuda impor-
tante, porque encontró una forma de subsistir y vivir 
a su manera, sin depender de nadie ni de nada. Un día, 
un amigo serenense la motivó a ingresar en las redes 
sociales, pero Camila nunca se vio muy interesada en 

UNA PLATAFORMA VALIOSA

crear una cuenta de Instagram. Sin embargo, cuando 
hizo, descubrió “todo un mundo”, asegura.

“Empecé a ver que podía trabajar de las redes sociales y eso 
fue bacán. Me ayuda a generar más ingresos y se me hizo 
natural, casi como jugando, no me caliento la cabeza”, indica.

Sobre su presente, explica que “estamos trabajando 
con varias marcas y productos locales, aunque tam-
bién con otras más grandes. Muchas empresas hoy en 
día están apostando a las redes sociales, más que a la 
televisión y los pasacalles. Yo vi un nicho ahí. Hemos 
facilitado activar marcas que partieron pequeñas, pero 
que a través de las redes sociales fueron creciendo”.

Pero para Camila, la tecnología se ha transformado en 
una oportunidad para “entregar un buen mensaje y ser 
un buen ejemplo”. Por esta razón, intenta hacer ver a sus 
más de 2 millones de seguidores en @camilarecabarre-
noficial –la mayoría de ellos jóvenes e incluso niños-, que 
“hay una vida detrás de las redes sociales”.

Con esta inmensa plataforma, también ha ido más allá 
de los negocios, intentando generar un impacto social. 
Durante la pandemia ha movido sus redes para llegar 
con ayudas a familias que se han visto afectadas por 
la crisis y, de la misma forma, se ha hecho parte de di-
versas causas, como la visibilización de la comunidad 
LGBT+ y el apoyo a las protestas sociales.

“Esa tremenda convocatoria que tenemos los influen-
cers debemos aprovecharla y hacer de esto algo posi-
tivo, cooperando con la comunidad y apoyando ciertas 
luchas. Yo soy fiel a mi línea, a mis pensamientos, a 
mis creencias, nunca me dejo influenciar por otros, 
pero hay que ser súper responsables con lo que uno 
quiere mostrar. Me siguen jóvenes y por eso trato de 
incentivarlos a que hagan deporte y se fijen en las co-
sas lindas de la vida”, sostiene.
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